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Entre tesouras de ventos  abespinhados 
que empurram chuvas  de granizo pelos 
campos e os primeiros sóis da primavera 
que banham  peles amaciadas pelo inver-
no, entramos em outubro. Um mês sóbrio. 
Equilibrado, mesmo com o descompasso 
das intempéries.  Jamais imagino que o 
apocalipse  possa  nos  colher num mês de 
outubro. É como as quartas feiras. Cheio 
de lembranças e promessas. A natureza do 
lado de cá do Equador, mesmo na hipótese 
de que a Terra seja plana , agradece.

Escrevo esta coluna justo no dia 03 de 
outubro e, de relance, relembro as eleições 
gerais que costumavam a acontecer neste 
dia. Ainda hoje ficam elas escaladas para o 
primeiro domingo depois desta data. Era eu 
menino, estudante  do Colégio Júlio de Cas-
tilhos, em Porto Alegre e já me via envolvi-
do em campanhas  eleitorais. A politização 
republicana precoce,  audaciosa  -e , às ve-
zes, radical- , era uma característica daque-
le educandário, numa espécie de tributo a 
quem lhe conferia o nome.. Culpa disso foi 
meu grande amigo João Alberto Pratini de 
Morais, também  aluno do Julinho, cujo pai, 
Dr. Adail Morais, era um político estadual 
consagrado e eterno candidato. Lá ia eu, 
convocado, a colar cartazes e distribuir san-
tinhos do circunspecto Dr. Adail, da facção 
juscelinista do velho PSD, então dividido no 

Rio Grande pela defecção dos mais  conser-
vadores que se iludiriam com Jânio Qua-
dros. Corria a década de 1950 e, na verda-
de, as novas gerações já pouco  falavam na 
Revolução de 1930 e sequer sabiam que o 
dia das eleições, 03  de outubro, fora  esco-
lhido precisamente para celebrá-la como o  
umbral do Brasil Moderno. Mas eu, sempre 
curioso com a História, logo aprendi: Na  
madrugada de 03 de outubro de 1930, o 
Governador do Rio Grande do Sul, Getúlio 
Vargas, que havia concorrido à Presidência 
numa  chapa contrária à da Velha Repúbli-
ca  do Café com Leite, alusão ao eixo domi-
nante de São Paulo e Minas Gerais durante 
os anos 1889-1930, com as forças políticas 
rio-grandenses pacificadas e sólido apoio 
da jovem oficialidade do Exército, coloca-
-se à frente da briosa Brigada Militar, do-
mina, com pouquíssimas  baixas, as forças 
leais ao Governo Federal em Porto Alegre 
e ruma para a  tomada do Poder no Rio de 
Janeiro. Lá se consagraria como o estadista 
do século no Brasil. Desde o fim do Império 
a sociedade brasileira, numa rara empatia 
entre dissidentes  da  classe  dominante, 
expoentes da classe média emergente, so-
bretudo na capital do país, que já beirava 
o primeiro milhão de habitantes, mas tam-
bém em São Paulo e algumas capitais, num 
país de pouco mais de 10 milhões de almas 

dispersas pelo imenso território rural, e po-
pulares, principalmente escravos e negros 
que lutavam pela Abolição, agitavam-se em 
defesa de reformas. Não se tratava de um 
Programa claro de  grandes  transforma-
ções. Sabia-se mais o que não se desejava, 
dentre outros a monarquia sonolenta, a 
falta de inovações na economia e o cor-
rompido “bico de pena” do  processo  po-
lítico, do que  se queria. Veio a República  
em 1889, trouxe algum alento à  econo-
mia e uma pequena mudança de quadros 
na Política Nacional, mas nada mudou. Na 
década de 1920, o Presidente Artur  Ber-
nardes, teria que manter seu mandato sob 
Estado de Sítio para poder governar, tal o 
nível de agitação, sobretudo nos quartéis. 
Lembre-se dos “18 do Forte” e da “Coluna 
Prestes”. Este clima foi adensando e culmi-
nou na Crise da Bolsa de 1929, quando a 
economia do mundo inteiro veio abaixo. 
Na crista destes acontecimentos, emerge 
a Revolução de 1930. Vitoriosa, mudou o 

Brasil. Saímos da condição de  um fazendão 
oligárquico exportador de café e açúcar, 
para, ao largo de 50  anos, nos tornarmos 
uma das dez mais industrializadas e pode-
rosas nações do mundo, graças a uma taxa 
de  crescimento de 6,5% a.a. Até sonhamos 
em ser uma Grande Potência.  No ano 2000 
chegamos a perto de 200 milhões de bra-
sileiros, um ativo que nos coloca com uma 
importância  simbólico-cultural, política e 
econômica estratégica. Claro que não fize-
mos isso sem traumas ou grandes proble-
mas. Mas fizemos.

Revejo, agora, os vídeos do último Rock 
in Rio e me regozijo em perceber que es-
tamos no centro da Sociedade do Espetá-
culo, mas não desconhecidos, nem muito 
menos relegados. Ver  Elza Soares e Alcione 
Marron lá brilhando me fez sentir um Bra-
sil  que não se rendeu à globalização e que 
resiste no samba, não por acaso ancorado 
na década de 1930, como  medula  da na-
cionalidade.

OPINIÃO

HÁ 79 ANOS, UM 3 DE OUTUBRO MUDARIA  O BRASIL

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e page: www.paulotimm.com.br

Paulo Timm
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Prefeitura de Torres promete fazer ligação viária entre 
os bairros Igra Norte e Getúlio Vargas
Recursos virão da venda de terreno na Praia Grande que a prefeitura recebeu em dação 

(por recuperação de dinheiro desviado por servidor há quase 20 anos)

Por Fausto Júnior

Na última sessão da Câma-
ra de Vereadores de Torres, 
realizada na segunda-feira, dia 
30 de setembro, foi aprovada 

a redação final do projeto de 
lei (PL) 31/2019 -  que autori-
za a prefeitura fazer venda de 
um terreno de sua proprieda-
de, na Praia Grande. A opera-
ção foi aprovada para ser feita 

com procedimento licitatório, 
consequentemente de forma 
transparente e igualitária. 

O terreno urbano em pauta 
é situado em uma esquina, em 
área bem valorizada turística 

de Torres.   Portanto a venda 
do terreno urbano será reali-
zada conforme Laudo de Ava-
liação elaborado pela Comis-
são Permanente de Avaliação 
do Município. 

'Endereço' para uso do recurso

No texto do projeto de lei, já foi 
detalhado o destino do dinheiro, 
pelo menos o endereço dele. É 
que os vereadores, reunidos com 
o Secretário de Planejamento, 
Júlio Agápio, acordaram que os 

recursos auferidos pela venda do 
terreno da prefeitura serão utiliza-
dos para a compra de um terreno. 
E este terreno será um pedaço de 
terra (com casa) que faz ligação 
entre os bairros Igra Norte e Ge-

túlio Vargas - próximo às margens 
do Rio Mampituba. No local, será 
feita uma rua de ligação entre os 
bairros, para uso inclusive de veí-
culos. A ideia, já negociada e apro-
vada verbalmente, foi para aten-

der demanda da comunidade do 
Igra Norte e o insistente pedido 
principalmente do vereador Fá-
bio da Rosa (Progressistas), que 
há anos reclama o problema dos 
moradores de lá que necessitam ir 

até a Avenida Castelo Branco para 
poder sair de seu bairro, de carro, 
a pé ou de bicicleta (e vice versa). 

Obras de escoamento pluvial serão realizadas na chamada “Baixada” da Vila São João
Projeto de lei formalizou a doação de terreno - de localização estratégica - feita por família da cidade, para que obra seja feita pela Prefeitura

Por Fausto Júnior

Na segunda-feira, dia 30 de setem-
bro, durante a sessão ordinária da Câ-
mara de Vereadores de Torres, foi apro-
vado o projeto de lei (PL) nº 39/2019, de 
autoria do Poder Executivo de Torres. O 
PL pedia autorização parlamentar para 

que a prefeitura recebesse uma área 
de terras, situada em Vila São João, por 
meio de doação.  Trata-se de uma área 
de terras de 5.033m² (dentro de um 
todo maior) situada no bairro Vila São 
João. A área será utilizada pela prefei-
tura para fazer obras de canalização de 
águas na chamada “baixada” do bairro, 

localizada próximo ao Rio Mampituba. 
É antiga a demanda para resolver os 

problemas de alagamentos no bairro 
(que são grandes e de impactos persis-
tentes no lugar). E agora, com a posse 
da área, a prefeitura poderá finalmen-
te escoar a água da baixada da Vila São 
João de forma organizada e eficiente 

para o rio.
A área doada está em nome de uma 

família inteira, formada por Nivaldo 
Hendz Silveira, Maria de Fatima Schef-
fer Cabreira, Edvelton Monteiro Miguel, 
Vanda Maria da Silva Lummertz Miguel, 
Denise Borges Monteiro, Rodoldo Silvei-
ra Rodrigues, Jonas Fernando Monteiro 

Pereira e Jean Monteiro Pereira, todos 
os herdeiros de Benta Silveira Monteiro, 
Selma Monteiro Bettioli, Antônio Luiz 
Betiolli, Valdir Silveira Monteiro, Helena 
dos Santos Clezar Monteiro, Evaldo Sil-
veira Monteiro, Ondina Borges Montei-
ro, Sirlei Monteiro Miguel, Nelcy Maia 
Miguel.

Uso adequado é o pedido
Alguns vereadores de Torres 

usaram a tribuna para debater o 
PL antes de aprovar a matéria. A 
maioria comemorando o feito da 
municipalidade, crucial para resol-
ver os problemas. O vereador Ro-
gerinho (sem partido) agradeceu 

publicamente a atitude da família 
em doar o terreno.

Já o vereador Gimi (MDB) tam-
bém comemorou a doação do 
terreno e o projeto. Mas alertou a 
fiscalização da prefeitura, para que 
fique alerta e não permita que as 

residências aproveitem a tubula-
ção de escoamento pluvial para li-
gar os seus escoamentos de esgo-
to cloacal e outros - uma vez que 
esta atitude causa contaminação 
do Rio Mampituba com coliformes 
fecais.  Gimi chegou a se compro-

meter a denunciar pessoalmente 
ao Ministério Público as ligações 
clandestinas que forem feitas após 
a obra de escoamento pluvial em 
pauta. 

O vereador Fábio da Rosa (Pro-
gressistas) pediu a palavra para 

lembrar que a maioria da con-
taminação do Rio Mampituba é 
feita por moradores de várias ci-
dades de Santa Catarina, que não 
possuem canalização de captação 
de esgoto nem cuidados maiores 
para com a contaminação do rio. 

Verbas a partir da recuperação de dinheiro desviado da Prefeitura

O Terreno a ser vendido na Praia 
Grande é fruto de arresto de bens 
de um ex-servidor, que roubou/ 
desviou dinheiro caixa da munici-
palidade no final dos anos 1990 e 

início dos anos 2000. Este servidor 
já cumpriu pena pelo crime e teve, 
também, de entregar seus bens 
para pagar parte do roubo - dentre 
eles o terreno que será vendido, na 

Praia Grande.
E os recursos serão utilizados 

para comprar uma casa no bairro 
Igra Norte, quando o imóvel está à 
venda (a vontade do dono é ven-

der) e é um dos únicos terrenos 
que permite a ligação entre o Igra 
Norte e o seu bairro vizinho, o Ge-
túlio Vargas, nas proximidades do 
Valão.  Os valores da venda da casa 

giram em torno de R$ 350 mil, con-
forme informou um corretor para 
o jornal A FOLHA. Portanto, o ter-
reno na Praia Grande deve girar no 
mínimo em torno deste valor.  

Tranferências de titularidade de táxis em Torres está sendo regulamentada
Projeto define regras para a concessão de taxis, um serviço comandado pelas autoridades municipais e com limites de atuação comercial

Na segunda-feira, dia 30 de setem-
bro, durante a última sessão da Câma-
ra de Vereadores de Torres entrou em 
1ª sessão de tramitação na Casa Legis-

lativa o Projeto de Lei (PL) nº 51/2019, 
de autoria do Poder Executivo, que 
dispõe sobre a regularização no âm-
bito municipal da Lei Federal que re-

gula a profissão de taxista. A lei quer 
estabelecer finalmente normas locais 
sobre o tema, mas principalmente foi 
criada para que seja permitida a trans-

ferência de titularidade dos proprietá-
rios dos táxis. Lembrando que são ne-
cessárias três sessões para aprovar ou 
rejeitar os Projetos de Lei na Câmara

Uma concessão pública
O texto da lei é grande e cheio de 

normas específicas, definindo clara-
mente que a atividade é totalmente 
chefiada pelo poder público munici-
pal. Ela define, por exemplo, como 
serviço de táxi “o serviço de interes-
se público onde inclusive a tarifa é 
pré-estabelecida pelo Poder Público 

através de Decreto do Chefe do Poder 
Executivo e aferida por taxímetro".

O PL deixa claro que o taxista autô-
nomo deve ser autorizado pela Admi-
nistração Pública a explorar o Serviço 
de Táxi e que poderá ser assistido por 
até 02 (dois) motoristas auxiliares.

A lei define também a quantidade 

e outras limitações da atividade, reti-
rando finalmente a possibilidade de 
ser uma atividade liberal.  Define, por 
exemplo, que a quantidade de táxis 
em circulação deve “atender as neces-
sidades da população do Município 
de acordo com estudos elaborados 
pelo Órgão de Trânsito Responsável 

do Município”. E segue afirmando por 
lei que “compete ao órgão de trânsito 
responsável do Município, o de fixar o 
número máximo de veículos táxi em 
circulação, de acordo com o interesse 
público”.

Cabe lembrar que não existe ne-
nhuma relação com serviços de caro-

na remunerada por aplicativo (Tipo 
Uber), uma atividade liberal e diferen-
te dos táxis, por não ser uma conces-
são de um serviço de utilidade regido 
pelos governos. 

Transferências são regularizadas
 A lei em trâmite na Câmara defi-

ne, em seu texto, que fica assegura-
da a transferência da autorização do 
“condutor autorizatário” do Serviço 
de Táxi em Torres para outro condutor, 

desde que sejam preenchidos todos 
os requisitos exigidos pela própria lei.  
Mas fica vedada ao transferente pedir 
nova licença em seu nome ou pare seu 
uso.   E após a transferência, o novo 

autorizatário deverá aguardar o prazo 
de três anos para nova transferência. 
Ou seja, não pode ser utilizada como 
moeda de troca de forma livre.  Esta 
era a maior reclamação da categoria: 

a regulamentação das transferências. 
Ainda devem passar algumas ses-

sões para que o PL seja colocado para 
votação na Câmara. Mais informações 
podem ser obtidas no site da Casa 

Legislativa torrense no endereço ele-
trônico www.camaratorres.rs.gov.br 
no item Proposições e, após, no item 
Projeto de Lei, finalmente clicando no 
número do processo: 51/2019.
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O vereador Gibraltar Vidal, o 
Gimi (MDB) chegou a sugerir que 
fosse transferida a votação do 
Projeto de Lei para que no texto 
fossem incluídas outras moda-

lidades de atividades aquáticas 
a serem concedidas na Lagoa 
do Violão, como Stand Up, por 
exemplo, dentre outras. Mas a 
mesa diretora da Casa Legislativa 

resolveu votar a matéria deixan-
do a obrigatoriedade de fazer leis 
novas caso sejam demandadas 
outras operações de exploração 
comercial local. 

TORRES

Na última sessão da Câmara de 
Vereadores de Torres, realizada na se-
gunda-feira, dia 30 de setembro, foi 
aprovado o Projeto de Lei 41/2019, de 
autoria do Poder Executivo (Prefeitu-
ra), que autoriza o a concessão pública 
para o uso de espaços públicos a título 
oneroso - mediante licitação, na moda-

lidade Concorrência Pública - em espa-
ço junto a Lagoa do Violão.  O texto é 
específico. Diz que podem participar 
de licitação pessoas jurídicas (empre-
sa) ou consórcios de empresas que de-
monstrem capacidade para a explora-
ção comercial, mas para o uso somente 
dos “Pedalinhos” na Lagoa do Violão.

Os recursos que serão recolhidos 
pela prefeitura - em troca do pagamen-
to da Concessionária vencedora na li-
citação - serão revertidos da seguinte 
forma: 75% para o Fundo Municipal de 
Turismo e 25% para o Fundo Municipal 
do Meio Ambiente, através dos respec-
tivos Conselhos.

Recursos auferidos pela prefeitura para as licenças de operação serão repassados para o Fundo de Turismo e para o Fundo do Meio Ambiente da cidade

Aprovada a licença de uso para os pedalinhos na Lagoa do Violão

Mais serviços (se aparecerem) deverão ter lei própria

Abertura da 7ª Mostra de Artes reúne cerca de 300 crianças em Torres
Cerca de 300 crianças da região, 

participaram nesta quarta-feira, 2 
de outubro, da 7ª Mostra de Artes 
e 6º Encontro Regional de Projetos 

Sociais para Crianças e Adolescen-
tes, no Centro de Eventos da Ulbra. 
A iniciativa é da Secretaria Munici-
pal de Assistência Social e Direitos 
Humanos, constituindo-se num 
evento já consolidado na cidade, 
com a participação de mais seis 
municípios da região, O prefeito 
participou da abertura do evento, 
sorteando dois voos de balão para 
as festividades do Dia da Criança.

Na oportunidade, o prefeito 
destacou que a Mostra tem como 
objetivo promover a integração das 
crianças e adolescentes atendidas 
pelo SCFV e de fortalecer vínculos 
familiares e comunitários com cara-
ter preventino e proativo. A secre-
tária Neusa Carlos, da Assistência 
Social, disse estar feliz com a con-
cretização do evento, principalmen-
te pela participação dos municípios 

da região. Representando a Câmara 
Municipal, o vereador Jeferson Je-
sus dos Santos, salientou que a atu-
al administração preocupa-se com 
projetos sociais. Entre os presentes, 
o prefejto de Mampituba, Dirceu 
Selau e a primeira-dama,Lúcia Se-
lau.

”A programação da 7ª Mostra de 
Artes vai de 2 a 31 de outubro de 
2019. O tema deste ano é “Uma via-
gem ao mundo dos sonhos, os mes-
mos contos com novos finais”. As 
atividades são voltadas não só para 
o público de crianças, adolescentes, 
mulheres e idosos que frequentam 
o Serviço de Convivência e Fortale-
cimento de Vínculos e o Centro de 
Referências de Assistência Social, 
mas também para a comunidade 
torrense e municípios da região. As 
apresentações são dos grupos de 

crianças dos SCFV dos municípios 
No hall do Centro de Eventos, Ex-
posições Itinerantes como “Era uma 
Vez anos 40, 50 e 60”do Grupo de 
idosos do SCFV de Torres.

O primeiro grupo de crianças 
a se apresentar foi o SCFV de Tor-
res com o espetáculo “Que conto 
é Esse? Em seguida, a exibição foi 
“Deu a Louca no Reino Encantado”, 
de Mampituba; “O Meu Amigo é 
um Lobo Bom”, de Três Cachoeiras; 
“A Dona Baratinha”, de Três Forqui-
lhas; “Embarque nesse Trem”, de 
Arroio do Sal; Arte, Tradição e Cul-
tura, de Dom Pedro de Alcântara e 
“Vai chegar a sua Vez”, de Terra de 
Areia. Após as apresentações, ocor-
reu uma grande confraternização 
do público presente.

FONTE: Prefeitura de Torres

Imagens meramente ilustrativas de equipamentos utilizados em 
outros anos

Mulheres de Torres têm oficina gratuita de construção civil
Por Beth Nunes 
(assessoria OSC Mulher em Construção)

A OSC gaúcha Mulher em Cons-
trução, que contabiliza a formação 
de mais de 5 mil brasileiras para 
trabalhar em reformas e obras, mi-
nistrará mais uma oficina gratuita 
neste mês de outubro em Torres - 
em parceria com as Lojas Taqi,.  O 
projeto,  criado há 3 anos pela enti-
dade e pela empresa,  já capacitou 
mais de 500 gaúchas.   

As moradoras de Torres que par-
ticiparem do workshop 'Cimento & 
Batom' vão aprender a fazer repa-
ros na casa, no escritório e treinar 
funções de construção civil.  A ação  

visa incentivar mulheres a  conquis-
tar emprego em canteiros de obra 
e  a trabalhar como autônomas, 
além de economizar fazendo seus 
próprios consertos. Fazem parte do 
programa noções de hidráulica, ce-
râmica, alvenaria e pintura predial, 
com direito a certificado.

Conforme plano padrão do 
workshop,  alunas da turma coo-
peram com ação social e pintam  
ambientes de uma instituição assis-
tencial do município.  Maiores infor-
mações sobre o workshop comple-
to pelo fone (51) 98030-0193

Para definir detalhes da oficina 
e a entidade que será beneficiada 
com pintura predial em Torres,  a 

fundadora e presidente da OSC Mu-
lher em Construção, Bia Kern, visi-
tou o município e autoridades nesta 
quarta-feira (2/10). "Nosso projeto 
está sendo oferecido em diversas 
regiões do estado e algumas cida-
des do litoral já foram contempla-
das. Agora, chegou a vez de Torres.  
As oficinas são muito esperadas pe-
las mulheres que querem aprender 
uma nova profissão. Nos surpre-
ende que algumas não aguardam 
chegarmos no seu município e vêm 
de longe. Por exemplo, uma minei-
ra viajou até Esteio, nesse mês de 
setembro,  especialmente para fre-
quentar a oficina", afirma Bia Kern, 
fundadora e presidente da OSC Mu-
lher em Construção.  

No primeiro dia do workshop, sem-
pre numa sexta-feira, a turma apren-
de, por exemplo, como resolver pro-
blemas frequentes como torneiras que 
pingam, canos furados, ralos entupi-
dos e buraco na parede. Elas também 
têm noções técnicas de assentamento 
de cerâmica e finalização do   revesti-
mento com rejunte. No dia seguinte, 
conforme plano padrão da oficina, um 
grupo seleto da turma tem aula prática 

de pintura predial numa instituição as-
sistencial do município.

A OSC Mulher em Construção é 
uma entidade do terceiro setor que 
ensina, gratuitamente, mulheres a 
trabalhar na construção civil. Tem por 
objetivo capacitá-las para ocupar va-
gas em canteiros de obras assim como 
atuar como autônomas, proporcio-
nando autonomia, cidadania e empo-
deramento das mulheres em situação 

de vulnerabilidade socioeconômica e 
de violência doméstica. Através da in-
serção delas neste mercado dominado 
por homens, as ações da Organização 
de Sociedade Civil também contri-
buem para a redução da desigualda-
de e da discriminação de gênero no 
mundo do trabalho, no aumento da 
qualidade de vida e mudança positiva 
no perfil socioeconômico de diferentes 
tipos de família.

Sobre o workshop 
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Em parceria, Prefeitura e Associação inauguram ambulatório 
médico e odontológico na Praia Paraíso

Com Prefeitura de Torres

Em clima festivo, foi inaugurado na 
manhã desta sexta-feira, 27 de setembro, 
o ambulatório médico e odontológico na 
Praia Paraíso. O ambulatório foi instalado 
na sede da Associação dos Moradores da 
Praia Paraíso, a partir do encaminhamen-
to de uma demanda apresentada durante 
o Programa Meu Bairro Melhor. O aten-
dimento odontológico inicia na próxima 
terça-feira, 1º de outubro, acolhendo con-
sultas dos moradores das Praias do Sul. As 
consultas médicas já ocorrem de rotina, 
mas agora estarão centralizadas num es-
paço da Associação dedicado à saúde. O 
evento contou com a participação do pre-
feito Carlos Souza, acompanhada da pri-

meira-dama, Susi Souza. Também presti-
giaram os vereadores Val Bresolin e Gimi.

Através do diálogo entre técnicos da 
Secretaria da Saúde e diretores da Asso-
ciação, ocorreu a formalização do termo 
de parceria que resultou na melhoria do 
atendimento às Praias do Sul. Para tanto, 
a Associação doou uma cadeira odontoló-
gica e a Secretaria da Saúde participa com 
a mão de obra (no caso disponibilizando 
o dentista e um auxiliar), e parte do ma-
terial. "As consultas serão agendadas com 
a agente comunitária da Praia Paraíso, 
Vania Santos, e os pacientes serão aten-
didos por ordem de chegada. As consultas 
ocorrerão nas manhãs de terça-feira, das 
8h30min às 11h39min. Serão seis atendi-
mentos e mais duas emergências", explica 

a Prefeitura de Torres.
Após a inauguração, que contou com a 

presença de moradores e cerca de 40 alu-
nos da Escola Municipal Fundamental Al-
mirante Tamandaré, além de autoridades, 
o espaço foi visitado. O local é amplo, com 
sala para triagem, sala de espera e dois 
banheiros. Para o prefeito Carlos, esta 
parceria foi um importante passo para a 
melhoria no atendimento das Praias do 
Sul, dentro das atuais possibilidades. A 
intenção é de promover mais progressos, 
disse. Aproveitou a oportunidade para 
agradecer ao empenho da Associação, da 
Secretaria da Saúde e principalmente pela 
doação da cadeira odontológica pela den-
tista Janete Dias, esposa do presidente 
Wilson Braz Dias.

Entre agentes de saúde e parcerias
A secretária de Saúde, Suzana Ma-

chado, também destacou a importân-
cia desta parceria com a Associação 
dos Moradores da Praia Paraíso e des-

tacou a atuação dos agentes comuni-
tários nas Praias do Sul. Os agentes 
são bastante procurados para o enca-
minhamento das consultas médicas a 

partir do calendário definido para as 
Praias. 

O presidente da Associação, Wil-
son Braz Dias, e o vice-presidente 

José Brasil Viana, da Associação em 
seus manifestos, disseram que a Pa-
raíso "nunca recebeu tantas melho-
rias como atualmente por parte da 

Prefeitura" - referindo-se também a 
limpeza da Praia e a recente coloca-
ção de luminárias LED no calçadão do 
balneário. 

Neste Outubro Rosa, Posto Central de Torres abre nos dias 5 e 26 
de outubro para atendimento exclusivo às mulheres

Neste Outubro Rosa, mês de 
prevenção do câncer de mama, 
evento mundial de conscientiza-
ção, a Prefeitura por meio da Se-
cretaria Municipal da Saúde abrirá 
o Posto Central em dois sábados 

para atender exclusivamente a 
mulher. No próximo sábado, 5 de 
outubro, o Posto estará aberto das 
9h às 17h para atender somente 
o público feminino. Também no 
sábado, 26, o Posto Central fica-

rá aberto para acolher apenas as 
mulheres, também das 9h às 17h.

O câncer de mama é o tipo de 
câncer mais frequente na mulher. 
Se descoberto em seu estágio 
inicial tem até 90% de chance de 

cura. Ainda dentro da programa-
ção do Outubro Rosa, no dia 30 
de outubro, quarta-feira, todos 
os ESFs farão novamente aten-
dimento exclusivo, das 13h30 às 
20h.
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Alunos do curso de Direito da 
Ulbra Torres procuraram o ve-
reador para saber sobre como 
estava a questão legal da aces-
sibilidade na cidade, por conta 
de um trabalho que está sendo 
feito pelo grupo sobre o assunto 
e a legislação no Brasil e nas ci-
dades. Foi quando Gimi sugeriu 
que as articulações deveriam se-
guir um rito real, de viabilização 
de aplicação prática, definindo 
prioridades a serem implanta-

das e até cobradas por leis (ou 
processos públicos da socieda-
de perante a municipalidade). 
E a inserção destas leis poderia 
ser feita a partir de inclusão no 

Código de Obras Públicas ou no 
Código de Posturas do municí-
pio de Torres, como forma de 
ir adequando a demanda da lei 
maior de acessibilidade. 

INFRAESTRUTURA 

Inicia obra de recuperação dos Molhes em Torres

Nesta última segunda-feira, 30 
de setembro, o prefeito de Torres, 
Carlos Souza assinou a ordem de 
serviço para início das obras de 
recuperação dos Molhes. O ato 
ocorreu no local das obras, quan-
do o prefeito e equipe verificavam 
a situação da área. Com recursos 
próprios da Prefeitura, a obra será 
executada pela empresa vencedo-

ra da licitação, a Dalfovo Constru-
tora Ltda, de Caxias do Sul. O pro-
jeto de recuperação dos Molhes 
do Rio Mampituba compreende a 
recuperação das áreas onde hou-
ve erosão, após essa etapa será 
iniciado o projeto de revitalização.

A previsão para conclusão dos 
trabalhos é de três meses, con-
forme a prefeitura de Torres. Na 

quarta-feira, máquinas já inicia-
vam o trabalho de recuperação 
do local. Ressaltando que o tra-
balho diz respeito apenas aos 
molhes de Torres, uma vez que 
a gestão dos molhes do Passo de 
Torres são de responsabilidade do 
município catarinense.  

"Finalmente, a antiga deman-
da de recuperação da passarela 
feita no início dos anos 70, para 
facilitar a entrada e saída das em-
barcações, vai receber atenção 
de uma administração municipal. 
Finalmente, irá ganhar a recupe-
ração merecida", comemorou 
a assessoria do prefeito Carlos 
Souza. Recentemente , o prefei-
to acompanhado dos técnicos 
da Secretaria de Planejamento, 
fizeram visita ao local. As obras 
de Recuperação e Revitalização 
dos Molhes na Praia Grande, es-
tão dentro do pacote de Obras e 

Infraestrutura Urbana e Turística 
– Transforma Torres. O valor da 
obra é de R$ 294.600,00.

O projeto de recuperação dos 
molhes do Rio Mampituba em 
Torres compreende a recupera-
ção com pedras de 'enrocamento' 
nas áreas onde os taludes foram 
erodidos, e paralelamente, a co-
locação de rachão, "permitindo 

possibilidade de avanço das má-
quinas na extensão dos molhes 
onde hoje está inacessível o trân-
sito de equipamentos para exe-
cução dos trabalhos", ressalta a 
assessoria do prefeito Carlos . A 
intervenção nos Molhes será fo-
cada na área onde houve erosão 
dos taludes devido a ação das 
águas. 

Reclamações e acidentes no local

No último dia 25 de setembro,  
um cidadão passotorrense fez 
um vídeo junto aos  Molhes 
do Rio Mampituba em Torres - 

mostrando a extrema dificulda-
de que pessoas cadeirantes pas-
sam ao tentar acessar o local. 
O vídeo repercutiu nas redes 

sociais, com pessoas questio-
nando a situação dos Molhes e 
a demora da iniciativa pública 
em tomar providências quanto 

ao local.
Além disso, o jornal A FOLHA já 
noticiou alguns acidentes - in-
clusive com alguma gravidade - 

ocorridos por turistas desavisa-
dos que tentam caminhar pelas 
pedras irregulares dos Molhes e 
acabam se machucando. 

Assinatura do termo de serviço para início das obras de recuperação foi assinado dia 30 de setembro (foto)

Vereador faz sugestões para melhoria da acessibilidade em Torres
Gimi (MDB) é autor de projeto em andamento que define leis locais, mas acha que prefeitura deveria elencar prioridades na cidade para a viabilização do projeto

Por Fausto Júnior

Na última sessão da Câ-
mara dos Vereadores de 
Torres, realizada na segun-
da-feira (dia 30), o vereador 
Gibraltar 'Gimi' Vidal (MDB), 
utilizou a tribuna para, den-

tre outras coisas, defender 
a causa da acessibilidade 
urbana na cidade de Torres. 
Ele é autor de um projeto 
de lei, que define premissas 
de equipamentos e padrões 
urbanos para servirem de 
referência na urbanidade 

torrense. Mas, em sua fala 
na Casa Legislativa, o verea-
dor comentou que sabe não 
ser possível a aplicação de 
todas as premissas deseja-
das relativas à acessibilida-
de (por conta de limitações 
orçamentárias). 

Padronização pelo menos da altura e pavimentação das calçadas 
poderia evitar as provações atuais dos portadores de necessidades 

especiais

Trabalho junto á universidade e articulação

Calçadas e acesso às praias

No exemplo da cidade de Tor-
res, utilizado pelo vereador so-
bre a pauta sugerida junto aos 
universitários, Gimi deu exem-
plos de duas prioridades que 
deveriam ser atendidas com 
urgência, levando em conta o 
perfil do município e suas nu-
ances. Por isso, a acessibilida-
de à beira das praias seria um 

tema que contribuiria para me-
lhorar a urbanidade perante 
turistas e moradores ao mes-
mo tempo. Um projeto para 
propiciar entradas confortáveis 
para pessoas com necessida-
des especiais em todas as prin-
cipais praias de Torres (Praia 
Grande, Prainha, Praia da Cal, 
Molhes e Praia da Guarita), por 

exemplo, seria uma ideia. 
Outra pauta sugerida pelo ve-
reador seria a de padronizar 
algumas premissas para as cal-
çadas da urbanidade. Como o 
tema é um pouco mais com-
plexo - por conta da respon-
sabilidade da construção e  
manutenção das calçadas de 
passeio público ser, por lei, do 

próprio dono do imóvel -  Gimi 
sugeriu que, em casos de não 
haver interesse ou respostas 
dos donos de imóveis para 
que adequem suas calçadas, 
a prefeitura nestes casos faria 
a construção (ou os reparos) 
e cobraria em carnê futuro de 
IPTU do contribuinte.
A proposta do vereador é agir 

em necessidades básicas de 
padrões de passeio público. A 
padronização das alturas entre 
uma e outra calçada privada 
seria uma das buscas citadas 
por ele, que atende portadores 
de necessidades e o público 
em geral, que não teriam que 
ficar tropeçando em desníveis 
como acontece atualmente. 

Vereador Gimi
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VEÍCULOS
REVISADOS

CONDIÇÕES 
DIFERENCIADAS MULTIMARCAS

TRANSFERÊNCIA 
CORTESIA TANQUE CHEIO SALDO EM 24X50% DE ENTRADA

OSÓRIO
RS-030, 2601
51 3663 8700
PRÓXIMO À POLÍCIA RODOVIÁRIA

A estrutura suspensa instalada re-
centemente no empreendimento Vés-
ta da VCA Maggi - que está sendo cons-
truído no centro de Torres - abrigará 
espaços de uso compartilhado para os 
proprietários do Vésta Residencial. 

Além de um Espaço Fitness comple-
to, instalado na plataforma suspensa 
localizada no 18º pavimento, o 19º 
andar abrigará um Coworking – um 

ambiente compartilhado para que 
profissionais possam desenvolver seus 
projetos, sem o isolamento do home 
office ou as distrações de espaços pú-
blicos. Tudo isso na estrutura suspensa 
entre as duas torres residenciais. 

A obra, que em breve entrará na 
fase de acabamentos externos nas tor-
res residenciais, está seguindo o cro-
nograma previsto, o que é motivo de 

alegria para os diretores 
da VCA Maggi Eraclides e 
Evaldo Maggi.

As torres resi-
denciais e a torre 
comercial deve-
rão ser entregues 
aos proprietários 
em 2021. Já o 
Vésta Shopping, 
que conta com 41 
lojas, tem previ-
são de inaugura-
ção para o final de 
2020.  “Estamos 
ansiosos e orgu-

lhosos em entregar esse empreendi-
mento à Torres. Certamente o Vésta 
será um marco para a cidade e o Vés-
ta Shopping modificará o comércio da 
nossa cidade”, comenta Evaldo Maggi.  

Seu irmão e sócio, Eraclides Mag-
gi, ainda complementa: “já estamos 
em tratativas avançadas para a loca-
ção das lojas do Vésta Shopping e em 
breve divulgaremos novidades que 
surpreenderão positivamente a popu-
lação”. 

INFRAESTRUTURA

Com academia e espaço coworking suspensos, o Vésta possui 
arquitetura arrojada e diferenciada

INFOMERCIAL

Obras do Vésta estão dentro do cronogramaImagens meramente ilustrativas



10 A FOLHASexta-Feira, 4 de OUTUbrO de 2019

Na noite de domingo (29), um 
foragido da justiça foi recaptura-
do em Torres. Já era de conhe-
cimento da guarnição da Briga-
da Militar (BM) que o individuo 
G.F.S. costumava transitar entre 
Passo de Torres/ Torres - sendo 
que o mesmo estava foragido do 
sistema Prisional, sendo então 
intensificado o patrulhamento no 
entorno da ponte da divisa dos 
estados.

Conforme relatou a comunica-

ção da Brigada Militar, "há suspei-
tas que o delinquente atue como 
matador de um grupo criminoso, 
sendo que estaria pronto para co-
meter homicídios". 

 Durante patrulhamento de ro-
tina, foi avistado um veiculo Uber,  
sendo que no banco traseiro do 
veiculo foi reconhecido o foragi-
do previamente citado. O veículo 
foi acompanhado pelos policiais, 
sendo que na rua Dom Pedro II  
foi abordado. Assim, foi logrado 

êxito na recaptura do individuo - 
sendo que com o mesmo foram 
localizadas  duas porções de ma-
conha pesando (10,7 gramas) e 
a quantia de R$ 700,00.  Diante 
dos fatos, G.F.S. foi conduzido até 
a Delegacia de Polícia de Torres 
para os procedimentos formais.

"Esta e outras prisões realiza-
das ajudam a explicar a ausência 
de homicídios em Torres há mais 
de 5 meses", destaca a comunica-
ção da BM.

POLICIAIS

Em situação de desacato, desobediência e ameaças, foragido é 
recapturado e mulheres são detidas em Torres

No começo de noite de terça-feira (1°), durante abor-
dagens da Força Tática da Brigada Militar  no bairro Getú-
lio Vargas, em Torres, duas pessoas um foragido e outras 
duas mulheres acabaram presos. Tudo começou quando 
um casal, ao se deparar com a guarnição da BM,  demons-
trou nervosismo e, ao serem abordados, desobedeceram 
e empreenderam em fuga correndo. De imediato, ao ser 
alcançada, a mulher  J.S.S investiu contra um policial da 
guarnição, avançado com socos e chutes. Os demais po-
liciais continuaram no encalço do outro indivíduo, e após 
4 quadras foi possível abordar e conter D.R.L - sendo que 
constatou tratar-se de um indivíduo Foragido do Sistema 

Prisional (com antecedentes por tráfico de drogas (2X), 
ameaça (3x), porte ilegal de arma de fogo, furto, lesão 
corporal e posse de entorpecentes). 

Ao retornar ao local inicial com o foragido recaptura-
do, além da mulher J.S.S estava sua mãe M.R.S - sendo 
que ambas passaram a desacatar e ameaçar aos policiais, 
desobedecendo e resistindo à prisão, e ao mesmo tempo 
instigando vários populares e moradores do bairro contra 
os policiais.

Diante dos fatos, foi necessário uso da força para con-
tê-las e o uso de algemas para garantir a segurança de 
todos.

Carga de uísque contrabandeado do Uruguai é apreendida em Torres

Na segunda-feira (30) 
uma ação conjunta da Re-
ceita Estadual e da Receita 
Federal na BR-101 de Torres 
resultou na apreensão de 
uma carga de mercadorias 
contrabandeadas. Cente-
nas de garrafas de uísque , 
trazidas do Uruguai, foram 
localizadas dentro de um 
caminhão

Os produtos apreendidos 
são avaliados em aproxima-
damente R$400 mil - sendo 
que, conforme a Receita Fe-
deral, o valor sonegado é de 
aproximadamente R$200 
mil. Além das bebidas alco-
ólicas, foram apreendidas 
também canetas esferográ-
ficas sem dados do fabri-
cante. O motorista do ca-

minhão (com placas de São 
Paulo) fugiu correndo no 
momento em que foi abor-
dado. Ele não foi detido. 
"Os proprietários do veícu-
lo serão intimados a infor-
mar os dados do condutor 
do caminhão e explicar sua 
relação com o contrabando 
dos produtos", ressalta a 
Receita Federal.

EM CONFRONTO COM A BRIGADA MILITAR, HOMEM MORRE EM TORRES
FONTE: Litoral na Rede 

Na madrugada do último sá-
bado (28), um homem morreu 
durante perseguição policial  
em Torres. Conforme foi repas-
sada pela Brigada Militar (BM), 
ele estaria em uma moto, fugiu 
de uma abordagem e, quando 
uma viatura se aproximou do 
condutor e apontou uma arma 
para os policiais, que reagiram. 

A perseguição começou 
por volta das 3h na Prainha e, 
aproximadamente 10 minutos 
depois, terminou próximo ao 
Parque do Balonismo. O con-
dutor da moto foi atingido por 
um disparo acima da cintura. O 
indivíduo foi identificado como 
Devair Deivid Monteiro, 22 
anos, natural do estado de São 
Paulo. Ele chegou a ser socor-
rido, mas morreu no Hospital 

Nossa Senhora dos Navegan-
tes, em Torres. Seungo a BM, 
ele tinha antecedentes crimi-
nais por tráfico de drogas.

Um adolescente, que estava 
na carona da moto, foi apreen-
dido e apresentado na Delega-
cia de Torres. Tanto a motoci-
cleta como o revolver calibre 
32 que teria sido apontado 
para os policiais foram apreen-
didos.

Cerca de R$ 400 mil da bebida foram localizadas em caminhão, sendo apreendidas em ação conjunta das Receitas Estadual e Federal

possível integrante de grupo criminoso, foragido é recapturado em torres 
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Conselho Tutelar: confira os candidatos e locais 
para votação em Torres no dia 6 de outubro

No dia 06 de outubro, domin-
go, acontece a votação para esco-
lha dos Conselheiros Tutelares de 
Torres. Em Torres, são 12 candida-
tos. Os eleitores votam de acordo 
com a Zona e a Seção Eleitoral es-
tabelecidas pelo Tribunal Regional 
Eleitoral, as quais estarão dispos-

tas de forma agrupada para me-
lhor atender à operacionalização 
do processo de escolha. Confira 
a relação dos candidatos e o local 
de sua urna.

A Zona Eleitoral de Torres é a 
85. São nove os locais para vota-
ção. Os eleitores devem compare-

cer no local de votação munidos 
do título de eleitor e/ ou docu-
mento oficial com fotografia, no 
horário compreendido das 8h às 
17h. Se você ainda não se decidiu, 
conheça os 12 candidatos que es-
tão por ordem do número regis-
trado.

Confira os locais de votação

*Escola Estadual de Educação 
Básica Gov. Jorge Lacerda, localiza-
da na rua Almirante Barroso, 200, 
bairro Centro – seções 13, 66,78, 
102, 114, 174 votam na urna 01 da 
Escola Estadual de Educação Bási-
ca Gov. Jorge Lacerda.  No mesmo 
local, porém, na urna 02 votam as 
seções 19, 72, 97, 123, 141, e 170. 
E também no mesmo local votam 
na urna 03, as seções, 1, 64, 71, 
87, 147, 154, 166, 194 e 203 e na 
urna 04, votam as seções 2, 26,60, 
67, 68, 79, 80, 90, 92, 107, 113 e 
163.

* Escola Estadual de Educação 
Básica Marechal Deodoro (Vila São 
João), localizada na Rua Fernando 

Ferrai, 737 - urna 5, as seções 25, 
39, 74, 148, 172 e 202 e na urna 6, 
as seções 9, 73, 88, 94 e 157.

*Escola Municipal Fundamen-
tal Santa Rita, situada na RS 389, 
Estrada do Mar, Bairro Faxinal - se-
ções 119, 156, 178 e 190 na urna 
7.

*Salão Comunitário da Itapeva, 
urna 8 - votam os eleitores das se-
ções 54, 115, 182 e 193.

*EMF Alcino Pedro Rodrigues, 
localizada na rua Carlos Barbosa, 
38, no bairro Getúlio Vargas -  na 
urna 9, as seções 3, 5 ,69, 103,108, 
142, 159, 171 e 196. No mesmo 
local, as seções 7, 65, 70, 98, 126 e 
161, vão votar na urna 10.

*EMF Professor Manoel Ferrei-
ra Porto, situada no Campo Boni-
to, BR-101, km 05, s/nº, vão votar 
na urna 11, as seções 14, 28, 31, 
83, 99 e 181.

*E.E.F. Nossa Senhora da Gló-
ria, situada na Vila Glória, 3º Dis-
trito, Rio Verde, - seções 20 e 49 
na urna 12.

*E.M.F. Mampituba, situada na 
Rua Capitão Jovino, 685, Engenho 
Velho - seções 144 e 195 na urna 
13.

*E.M.F. Zona Sul, localizada 
na Rua Inácio de Matos, 349, São 
Francisco - na urna 14, os eleitores 
das seções, 143, 146, 152, 155, 
162, 165, 180, 200 e 206.

Alunos do Marcílio e do Quartiero participam do Projeto 'Sine na Escola'

Candidatos - Conselho Tutelar de Torres

MELISSA RODRIGUES FRAGA – 1901
DAIANA SCHIRMER – 1902
NEUSA QUADROS DA LUZ CARVALHO – 1903
VANESSA COSTA SIMÃO – 1904
LUCIANA PINHO LUPIM GATTO – 1905
IZABEL COSTA RODRIGUES SILVEIRA – 1906
ERACI GUEDES PEREIRA – 1907
ESTER OLIVEIRA BARCELLOS – 1908
LIVIA ROSANE FALCÃO DOS SANTOS – 1909
GABRIELA RODRIGUES ALVES – 1910
PAULO CÉSAR GONÇALVES – 1911
CLEUSA REGINA MARTINS BROCCA – 1912

Alunos da Escola Estadual Fun-
damental José Quartiero e da Ins-
tituto Estadual de Educação Mar-

cílio Dias assistiram nesta última 
segunda e terça-feira, palestra do 
projeto Sine na Escola, A palestra 

trata sobre a formatação de cur-
rículos, e comportamento em en-
trevistas de emprego, entre outras 
preocupações, principalmente 
pelos que buscam o Primeiro Em-
prego. O evento é da Secretaria 
Municipal do Trabalho, Indústria e 
Comércio em parceria com a Fun-
dação Gaúcha do Trabalho e Ação 
Social (FGTAS).

A palestra foi ministrada pelo 
coordenador do Departamento 
de Acompanhamento da Rede 
de Atendimento (Dara) da FGTAS, 
Ademilson Arruda. Disseminar 
conhecimento sobre o mundo do 
trabalho para quem está iniciando 
a vida profissional é a missão do 

Sine na Escola. O projeto é desen-
volvido com o objetivo de divulgar 
informações sobre as formas de 
inserção no mercado de trabalho, 
com ênfase na importância da for-
malidade contratual e nas formas 
autônomas e empreendedoras de 
ocupação.

O projeto leva informação a es-
tudantes, a partir de 14 anos, atra-
vés de palestras ministradas por 
servidores da instituição nas esco-
las das redes municipal, estadual 
e federal. Também apresenta os 
programas e serviços oferecidos 
pela Fundação como intermedia-
ção de mão de obra, encaminha-
mento de seguro-desemprego e 

de Carteira de Trabalho e Previ-
dência Social (CTPS), além do Vida 
Centro Humanístico e do Progra-
ma Gaúcho do Artesanato (PGA).

A coordenação do projeto é de 
responsabilidade do Dara e a su-
pervisão do Departamento de Re-
lações com o Mercado de Trabalho 
(DRMT) da FGTAS. O assessor da 
FGTAS, Carlos Henrique Macca-
rini; a coordenadora da Agência 
FGTAS/Sine de Torres, Dione dos 
Santos; e a secretária municipal 
de Trabalho, Indústria e Comércio, 
Adriani Amoretti, acompanharam 
a palestra. Os alunos do Quartiero 
assistiram a palestra na Escola e os 
do Marcílio, na Casa da Terra.

Diretoria do SINDICIL é empossada para 
mandato 2019/2023

Convidados, lideranças sindicais, 
diretores e seus familiares, participa-
ram, na última sexta feira, (27/09), da 
posse da diretoria do Sindicato dos 
Trabalhadores nas Indústrias da  Cons-
trução e Mobiliário de Torres (Sindicil), 
para a gestão 2019/2023. O evento 
aconteceu na sede do SINDICIL. Ape-
nas uma chapa foi inscrita e, assim, já 
estava eleita desde o dia 30/08.

O atual Presidente reeleito, Adenil-
do Gonçalves, lembrou-se do compa-
nheiro Dani dos Santos Pereira, grande 
liderança que consolidou a trajetória 
do Sindicato como uma entidade for-
te, reconhecida e com vitórias signifi-

cativas na melhoria da qualidade de 
vida dos trabalhadores. “É orientada 
por esse exemplo que a nossa dire-
toria irá nesta gestão trabalhar para 
avançar ainda mais, priorizando sem-
pre a defesa da vida e dos direitos das 
nossas categorias, ressaltando que a 
luta não deve se restringir somente 
as suas categorias de base”, destacou 
Adenldo. 

Direção SINDICIL 2019/23

Presidente: Adenildo Santos Gonçal-
ves 
Vice-Presidente: Jeferson Moura dos 

Santos 
1º Secretário: Flávio Augusto Barreto 
Bauer 
2º Secretário: Juares da Silva  
1º Tesoureiro: Nelson Caetano dos 
2º Tesoureiro: Rhangel Valério  
Conselheiro Fiscal Efetivo: Leandro 
Peixoto Rodrigues 
Conselheiro Fiscal Efetivo: Alexandre 
Gonçalves Cardoso 
Conselheiro Fiscal Efetivo: Rudimar 
Pereira dos 
Conselheiro Fiscal Suplente: Rogério 
Teixeira Espíndola 
Conselheiro Fiscal Suplente: Rodrigo 
Silveira 

Abertas inscrições para 
curso de “Boas Práticas na 

Alimentação”
Foi aberto nesta segunda-feira, 30 

de setembro, o período de inscrições 
para mais um curso de “Boas Práticas 
na Alimentação” promovido pela Se-
cretaria Municipal do Trabalho, Indús-
tria e Comércio, Sindilojas e Sebrae. O 
curso será realizado nos dias 14 e 15 
de outubro, das 14h às 22h, na Casa da 
Terra.

A ação demonstra o interesse do 
município em qualificar o setor para 
melhor atender os visitantes e mora-
dores. Representantes de diferentes 
segmentos do ramo da alimentação 

devem participar, devido a necessi-
dade do Curso para liberação ou re-
novação de alvarás. É imprescindível 
o certificado de capacitação de “Boas 
Práticas na Alimentação”.

No programa, que será ministrado 
por consultor do Sebrae, estudo sobre 
a legislação na área e conteúdo sobre 
produção, armazenamento, higieniza-
ção, entre outros. Mais informações na 
Sala do Empreendedor, situada no tér-
reo do Prefeitura, ou através do fone 
(51) 3626 9150 ramal 238, local para as 
inscrições. As vagas são limitadas.
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TORRES

Prefeitura de Torres apresenta informativo 
de prestação de contas

Com o objetivo de informar à população 
sobre os investimentos e ações feitas pela ad-
ministração municipal, o prefeito Carlos Souza, 
lançou na manhã desta segunda-feira, 30 de 
setembro, um informativo de prestação de 
contas dos quase três anos da sua gestão junto 
à prefeitura de Torres. "A publicação reúne as 
principais ações da administração, em todas 
as frentes, com o objetivo essencial de trazer 
melhorias para a vida das pessoas", ressalta a 
comunicaçãoda Prefeitura.

O lançamento ocorreu durante entrevista 
coletiva com a imprensa. Na oportunidade, o 
prefeito estava acompanhado da primeira-da-
ma, Susi Souza, e dos secretários municipais 
que contribuíram com informações durante a 

apresentação do informativo. O material im-
presso foi distribuído para a imprensa e será 
fornecido à população durante as atividades 
municipais. O informativo está disponibilizado 
no site da Prefeitura para apreciação da popu-
lação do público.

Na parte da tarde, em respeito e conside-
ração ao trabalho da Câmara Municipal, o pre-
feito Carlos Souza apresentou o informativo de 
prestação de contas aos vereadores, no início 
da sessão. O material foi distribuído aos edis e 
aos presentes no plenário. Na ocasião, o pre-
feito agradeceu ao empenho e dedicação dos 
secretários e servidores que contribuíram para 
o andar positivo da gestão e também à contri-
buição dos parlamentares. 

Prestação de contas
O documento  garante o direito da população 

à informação sobre os investimentos realizados 
com recursos públicos. As medidas de controle 
de gastos adotadas pela gestão, trabalhando com 
foco no equilíbrio das contas, vêm proporcionan-
do à Prefeitura garantir os serviços essenciais, 
realizar novos investimentos e manter em dia o 

pagamento de salários do funcionalismo público.
"Por meio do material, constata-se que foram 

retomadas importantes obras de infraestrutura 
urbana e turística, fortalecidas a cultura e incen-
tivado o esporte. Os principais cartões-postais e 
também os bairros receberam atenção, porque 
turismo se faz com uma cidade bonita, bem cui-

dada e agradável. Nosso turismo é promovido, 
divulgando Torres, registrando recorde de públi-
co nos principais eventos", indica a Comunica-
ção da Prefeitura.

Buscando "melhorar a vida da população 
por meio de diferentes iniciativas", o informa-
tivo destaca investimentos realizados em saú-

de, educação, programas de assistência social, 
capacitação de servidores são e fomento ao 
empreendedorismo, entre outros assuntos. "A 
administração está consciente de que há ainda 
muito por fazer, mas com a certeza de que mui-
tas conquistas virão, concluiu o prefeito em suas 
manifestações".

10ª Conferência de Assistência Social reúne 160 participantes em Torres
A 10ª Conferência Municipal de Assis-

tência Social foi um sucesso com grande 
participação de entidades e usuários so-
mando cerca de 160 participantes. A Con-
ferência se aproximou dos usuários, com 
os temas explanados pela equipe técnica 
da Secretaria de Assistência Social e pelo 
Conselho Municipal de Assistência Social, 
realizando debates e deliberações sobre o 
Tema da Conferência: “Assistência Social: 
Direito do Povo com Financiamento Pú-

blico e Participação Social”. O evento foi 
realizado no dia 25 de setembro.

De acordo com os organizadores, os 
participantes puderam se apropriar que 
a Assistência Social não é assistencialis-
mo, mas sim, uma política pública de di-
reito para todos que dela necessitarem. 
A Conferência Municipal encaminhou 
deliberações e diretrizes para fortalecer 
a Assistência Social no Município para os 
próximos dois anos, data no qual será re-

alizada a próxima Conferência.
Diante do êxito da atividade, a secretá-

ria da Assistência Social e Direitos Huma-
nos Neusa Carlo, agradeceu o empenho 
dos trabalhadores e o Comunas que não 
mediram esforços para a realização desta 
Conferência. A secretária destaca ainda 
que os espaços da Conferência servem 
para que as pessoas conheçam o trabalho 
da Assistência realizado no Município. A 
presidente do Conselho, Maria Zea Silvei-
ra Pires, abriu os trabalhos agradecendo 
a presença de todos, principalmente dos 
usuários da política de assistência social.

O prefeito Carlos Souza destacou a im-
portância do evento que também contou 
com a participação de secretários muni-
cipais e servidores. Em sua fala, ele abor-
dou sobre o orçamento do município, ex-
plicando para o público, como ocorre esta 
formatação. Na parte da tarde, o prefeito 
voltou a participar, dançando com os ido-
sos que se apresentaram na programação 
do Grupo de Idosos do SCFV com a “Dan-

ça Polonese Gaúcha”. Cerca de 80 idosos 
estiveram envolvidos sendo integrantes 
dos Grupos formados na Itapeva Norte, 
Sul e Praia Recreio.

Ao final da tarde foram escolhidos os 
delegados para participarem da Confe-
rência Estadual que se realizará de 12 a 
14 de novembro em Porto Alegre, no qual 
representarão o Município de Torres: 
Representante Governamental - Ronan 
Noro Desconsi (Titular), Marieli Gonçal-
ves da Silva (Suplente); Representante da 
Sociedade Civil: Nilton Policena (Titular), 
Maria de Lurdes Menezes (Suplente)

Deliberações da Conferência (para as 
3 esferas do governo)

UNIÃO- Percentual mínimo de 5% 
do orçamento para atender a política de 
Assistência Social no município; manter 
a idade mínima de 65 anos para acesso 
ao BPC-Benefício de Prestação Continu-
ada e vincular a um salário mínimo; Não 

extinguir os Conselhos Municipais de As-
sistência Social, Implantação de mais um 
CRAS-Centro de Referência de Assistência 
Social.

ESTADO- Garantir maior recurso finan-
ceiro e repasses em dia do FEAS- Fundo 
Estadual de Assistência Social para o 
Município; Criar Fórum anual para a so-
ciedade civil e conselhos, visando discutir 
as políticas públicas para a população de 
rua.

MUNICÍPIO – Ampliação de recursos 
humanos e capacitações com os traba-
lhadores do SUAS; melhorar a gestão do 
Programa Frentes de Trabalho; Ampliação 
da oferta de atividades do Serviço de Con-
vivência nas comunidades; Aquisição de 
um ônibus para o transporte dos usuários 
programas sociais, melhorias do espaço 
físico na Casa de Acolhimento com am-
pliação adequada ao número de vagas; 
iniciar Projeto para Instituição de famílias 
acolhedoras, maior divulgação sobre o 
Conselho Municipal de Assistência Social;

Ação de despoluição visual será realizada no próximo dia 15 de outubro em Torres
A Prefeitura de Torres informa que, 

no próximo dia 15 de outubro, vai rea-
lizar mais uma ação de despoluição vi-
sual dos passeios públicos com relação 
a placas, painéis, baners, bandeiras, lu-
minosos, folders e etc, que por ventura 
estejam colocados em local indevido 

(como praças, canteiros, postes e calça-
das). O cumprimento desta ação vem 
atender o Código Ambiental Artigo 188 
( Lei 2975/96 e decreto 313/2014). A 
iniciativa visa diminuir a poluição visual 
causada por esta publicidade irregular e 
visa principalmente garantir o livre tráfe-

go de pedestres nas calçadas e passeio 
público, garantindo a higiene, o conforto 
e a estética urbana.

"A Prefeitura convoca todos os pro-
prietários a retirarem seus equipamen-
tos publicitários instalados em locais 
impróprios. Aqueles que não forem 

recolhidos, serão retirados pelo poder 
público no dia da ação", destaca a prefei-
tura de Torres, em comunicado emitido 
em seu site oficial. A ação vai ocorrer por 
intermédio da Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente e Urbanismo e Secreta-
ria da Fazenda com apoio da Secretaria 

de Obras e Serviços Públicos.
A Diretoria de Fiscalização lembra 

que esta é a segunda ação realizada pela 
atual gestão da Prefeitura com relação a 
despoluição visual. Em março de 2018 
foram recolhidas 89 placas que estavam 
em local indevido em Torres . 
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APTOS PARA FINANCIAMENTO BANCÁRIO/ 02 dormitórios, sendo 01 suíte c/ sacada, banho 
social, sala de estar/ jantar, cozinha, churrasqueira, área de serviço, lavabo, vaga de garagem 

Sobrados novos prontos para morar. 
 

          Apartamento em Torres/ RS 
02 quartos, sendo 1 suíte, 01 banheiro social.  

Com vista para o mar, 90m².           

             R$ 540.000,00 

       Exclusivo 
      Apto a duas quadras do mar 
  1 Dormitório, 1 banheiro, sala, cozinha 
   área de serviço, churrasqueira, garagem. 
          VALOR: R$ 330.000,00 

    Apartamento próximo ao fórum de Torres 
01 quarto, sendo suíte c/ opção para fazer 02 quartos. 
     Mobiliado com 01 box de garagem. 
              R$ 298.000,00 

         Casa geminada de dois andares, 
      04 dormitórios, 02 banheiros, 02 vagas. 
            Localizada na Itapeva. 
              R$ 402.800,00 

             Apartamento novo 
  03 dormitórios, 01 suíte, box duplo, nunca usado, 
           no centro de Torres 
             R$ 450.000,00 

            Cobertura em Torres/ RS 
 Alto padrão, 03 quartos, sendo 01 suíte, 01 banheiro,  
          box duplo, a 100m do mar.  
                  200m² 
              R$ 1.380.000,00 
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1-EM TORRES Apartamento de 
dois quartos,  cozinha, área de 
serviço, estar, jantar, sacada. No 
centro, próximo ao hospital. Óti-
mo para morar ou locar. Venha 
nos visitar ou entre em contato. 
COD. PZ03756 – R$ 260.000,00

2-PENZ IMÓVEIS VENDE EM 
TORRES, apartamento 1 quartos 
banheiro social, cozinha, área de 
serviço, estar living, ótima loca-
lização, próximo das 4 praças, 
e 4 quadras da beira mar! COD 
PZ01463 – R$ 220.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  
apartamento 1 dormitório, sala, 
cozinha, área de serviço, ba-
nheiro, churrasqueira, um box de 
garagem, uma quadra da praia. 
ÓTIMO para veranear, morar ou 
rendimentos com locações. R$ 
350.000,00. COD. PZ03763

4- VENDE em Torres, junto as 
quatro praças,  apartamento de 
um quarto,  cozinha, sala, ba-
nheiro, garagem, edifício com 
elevador. R$ 240.000,00 COD 
PZ02860.

5 – VENDE em Torres, Apar-
tamento de 03 quartos, com 
sacada, churrasqueira, sala de 
estar e jantar, cozinha, área de 
serviço, banheiro suíte e social, 
garagem. COD. PZ03546 – R$ 
480.000,00

6 – Apartamento no Centro 
de Torres, dois quartos, dois 
banheiros, duas sacadas, duas 
garagens privativas fechadas 
e com churrasqueira.  COD. 
PZ03717 - R$ 450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-
-SC próximo ao Rio Mampituba, 
medindo 45,42m² de área priva-
tiva e 68,33m² de área total. R$ 
330.000,00 – CÓD. PZ03483

OBS: OS VALORES DESTAS OFER-
TAS ESTÃO SUJEITO A ALTERA-
ÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imó-
veis a oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 

Paula Borowsky
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1-EM TORRES Apartamento de 
dois quartos,  cozinha, área de 
serviço, estar, jantar, sacada. No 
centro, próximo ao hospital. Óti-
mo para morar ou locar. Venha 
nos visitar ou entre em contato. 
COD. PZ03756 – R$ 260.000,00

2-PENZ IMÓVEIS VENDE 
EM TORRES, apartamento 2 
quartos, banheiro social, co-
zinha, área de serviço, estar 
living, ótima localização, próximo 
das 4 praças, e 3 quadras da 
beira mar! COD PZ03377 – R$ 
280.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  
UM (01) quarto, com sacada 
e uma vaga de garagem. ÓTI-
MO para veranear, morar ou 
rendimentos com locações. R$ 
300.000,00. COD. PZ03075

4- VENDE em Torres, no Cen-
tro. Apartamento de um quarto,  
cozinha, sala, banheiro, sacada,  
garagem. R$ 270.000,00 COD 
PZ03754.

5 – VENDE em Torres, Apar-
tamento de 03 quartos, com 
sacada, churrasqueira, sala de 
estar e jantar, cozinha, área de 
serviço, banheiro suíte e social, 
garagem. COD. PZ03546 – R$ 
480.000,00

6 – Apartamento no Centro de 
Torres, dois quartos, dois banhei-
ros, duas sacadas, duas gara-
gens privativas fechadas e com 
churrasqueira.  COD. PZ03717 
- R$ 450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-
-SC próximo ao Rio Mampituba, 
medindo 45,42m² de área priva-
tiva e 68,33m² de área total. R$ 
330.000,00 – CÓD. PZ03483

OBS: OS VALORES DESTAS OFERTAS 
ESTÃO SUJEITO A ALTERAÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imóveis a 
oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 

Paula BorowskyVocê ou alguém da sua família tem 
PROBLEMAS COM O ALCOOLISMO? 
Visite-nos e conheça nosso grupo, sua 
identidade será preservada, o princí-
pio do anonimato e a nossa discrição 
e  garante sigilo absoluto das pessoas 
que vêm conhecer a irmandade. 

Nossas reuniões são abertas ao público 
em geral e qualquer pessoa pode parti-
cipar, independente de ter ou não pro-
blema com bebida alcoólica.

AA em Torres:
- Grupo Viver Sóbrio. Na Vila São João, ao lado do Salão Paroquial da 
Igreja São José Operário - Reuniões todas às quartas-feiras, às 20 horas. 
- Grupo Salva Vidas. Em Torres, na Av. do Riacho, na sede do Lions 
Clube - Reuniões segundas e sextas às 20 horas. 
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ESTADO DO 
RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

BOLETIM INFORMATIVO 
DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Vereador Carlos Alberto da Silva Jacques 
(MDB), vice-presidência do Vereador Jeferson de Jesus Santos 
(PTB), e secretaria do Vereador Rogério Evaldt Jacob, a Câmara 
Municipal de Vereadores realizou sua 30a Sessão Plenária Or-
dinária, do 3o Período Legislativo, da 17ª Legislatura, às 16h, 
no dia 30 de setembro de 2019. Presentes ainda, Carlos Roberto 
Machado Monteiro (MDB), Deomar dos Santos Goulart (PDT), 
Ernando Elias da Silveira (REDE), Fábio da Rosa (PP), Gibraltar 
Pedro Cipriano Vidal (Gimi/MDB), Gisele Maria Duarte Rodrigues 
(Gisa/PP), Marcos Paulo Klassen (Marco da Obra/MDB), Mariete 
da Silveira (PT), Valdemar Alves Bresolin (PP) e Valmir Daitx Ale-
xandre (Republicanos).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Termo de Convênio do Poder Executivo, Celebrado entre o Muni-
cípio de Torres/RS e o Município de Santo Ângelo/RS, referente ao 
Processo Administrativo nº 10.647/2019.
Termo de Convênio do Poder Executivo, Celebrado entre o Muni-
cípio de Torres/RS e o Município de Arroio do Sal/RS, referente ao 
Processo Administrativo nº 2391/2019.
Ofício nº 207/2019, do poder Executivo, encaminhando resposta ao 
Pedido de Informações nº 56/2019, do Ver. Valmir Daitx Alexandre.
Edital nº 21/2019, da Comissão de Direitos Humanos e Ética Par-
lamentar (CDHEP), Torres/RS - convidando para uma Audiência 
Pública, a realizar-se às 13h30min do dia 14 de outubro de 2019, no 
Plenário da Câmara Municipal de Torres, a fim de discutir assuntos 
como o feminicídio, violência contra a mulher e Casa Abrigo.
Ofício nº 112/2019, do Poder Executivo, solicitando espaço na tri-
buna desta Casa Legislativa a ser ocupado pelo senhor Prefeito de 
Torres, a fim de apresentar assuntos de interesse da municipalidade.
Prefeitura Municipal de Torres, através da Secretaria de Assistência 
Social e Direitos Humanos convida para a 7ª Mostra de Artes.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
Projetos de Lei – 1ª Sessão em Pauta (Leitura)
Projeto de Lei Ordinária nº 0051/2019 do Poder Executivo que: 
Dispõe sobre a regularização no âmbito do Município de Torres da 
Lei Federal nº 12.468, de 26 de agosto de 2011, no tocante a profis-
são de taxista, estabelecendo normas para exploração de serviços de 
automóveis de aluguel (táxi) e dá outras providências.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
Indicações:
nº 0033/2019 do Vereador Rogério Evaldt Jacob que: Sugere ao Po-
der Executivo a instalação de semáforos nos trechos que antecedem 
a rótula da Av. Castelo Branco, na altura da Santa Luzia Veículos.
nº 0034/2019 do Vereador Fábio da Rosa que: Sugere ao Poder Exe-
cutivo a instalação de uma torneira na Praça Nossa Senhora dos 
Navegantes.

Requerimentos:

nº 0149/2019 da Vereadora Mariete da Silveira que: Requer o en-
caminhamento de Moção de Pesar aos familiares do senhor Valdir 
Daitx Bauer, por seu falecimento, ocorrido no dia 24 de setembro 
de 2019.
nºs 0150 e 0152/2019 da Mesa Diretora que requer o seguinte: a) 
autorização para o Assessor Jurídico participar do curso "Nova Lei 
de Licitações e Contratos Administrativos", a realizar-se nos dias 
02 a 04 de outubro de 2019, em Porto Alegre/RS; b) autorização 
para o Presidente Carlos Alberto da Silva Jacques acompanhar o 
senhor Prefeito em viagem a Brasília/DF, nos dias 15, 16 e 17 de 
outubro de 2019, a fim de tratar de interesses do Município.
nº 0153/2019 do Vereador Valdemar Alves Bresolin que: Requer 
autorização para o Vereador Valdemar Alves Bresolin ir a Brasília/
DF nos dias 15, 16 e 17 de outubro de 2019.
nºs 0154, 0155 e 0159/2019 do Vereador Rogério Evaldt Jacob 
que requer o seguinte: a) autorização para ir a Brasília/DF nos dias 
15, 16 e 17 de outubro de 2019; b) autorização para o Assessor 
Parlamentar John Lennon Ramos Rodrigues participar do curso 
"Treinamento avançado para servidores, assessores, vereadores e 
diretores", a ser realizado nos dias 23, 24 e 25 de outubro de 2019, 
em Porto Alegre/RS; c) encaminhamento de Moção de Pesar aos 
familiares do senhor Inácio Jairton da Cunha Nunes, por seu faleci-
mento, ocorrido no dia 29 de setembro de 2019.
nº 0156/2019 do Vereador Deomar dos Santos Goulart que: Re-
quer autorização para o Vereador Deomar dos Santos Goulart e a 
Assessora Parlamentar Dunja Caldart Vieira participarem do curso 
ASPECTOS INDISPENSÁVEIS DE CONTROLE, FISCALIZA-
ÇÃO, GESTÃO E ROTINAS DA CÂMARA MUNICIPAL – En-
cerramento do Ano, Orçamento, Patrimônio, Apontes Frequentes, 
Comunicação no Serviço Público, Aspectos da Nova Lei de Lici-
tações, a realizar-se nos dias 09, 10 e 11 de outubro de 2019, em 
Porto Alegre/RS.

nºs 0157 e 0158/2019 do Vereador Fábio da Rosa que requer o se-
guinte: a) a inclusão na ordem do dia do Projeto de Lei nº 31/2019, 
do Poder Executivo; b) autorização para o Vereador Fábio da Rosa 
ir a Brasília/DF, nos dias 15 a 17 de outubro de 2019.
nº 0160/2019 do Vereador Marcos Paulo Klassen que: Requer a 
inclusão na ordem do dia dos seguintes projetos de leis, de autoria 
do Poder Executivo: nºs 39/2019 e 41/2019.
nº 0161/2019 do Vereador Valmir Daitx Alexandre que: Requer 
autorização para o Assessor Parlamentar João Alexandre Negrini 
de Oliveira participar do curso ASPECTOS INDISPENSÁVEIS 
DE CONTROLE, FISCALIZAÇÃO, GESTÃO E ROTINAS DA 
CÂMARA MUNICIPAL – Encerramento do Ano, Orçamento, Pa-
trimônio, Apontes Frequentes, Comunicação no Serviço Público, 
Aspectos da Nova Lei de Licitações, a realizar-se nos dias 09, 10 e 
11 de outubro de 2019, em Porto Alegre/RS.

Pedidos de Providências:
nº 0122/2019 da Vereadora Mariete da Silveira que: Solicita ao Po-
der Executivo providências quanto à manutenção da Avenida Flores 
da Cunha, na Itapeva Sul, neste Município.
nº 0123/2019 do Vereador Fábio da Rosa que: Solicita ao Poder 
Executivo providências quanto à substituição, por lâmpadas de 
LED, das lâmpadas existentes na Rua Luiz Gonzaga Capaverde, 
Bairro Igra Norte.

Pedidos de Informações:
nºs 0066/2019 do Vereador Marcos Paulo Klassen que solicita ao 
Poder Executivo informações quanto às praças do Município que 
serão beneficiadas com a instalação de playgrounds.
nº 0067/2019 dos Vereadores Marcos Paulo Klassen e Carlos Ro-
berto Machado Monteiro que:
Solicitam ao Poder Executivo informações quanto à licitação e con-
trato firmado com construtora Águas Verdes Ltda.
nº 0068/2019 do Vereador Valmir Daitx Alexandre que: Solicita ao 
Poder Executivo informações quanto à utilização das máquinas de 
costura adquiridas e usadas no projeto "Cresce Torres".

EXPEDIENTE DOS VEREADORES

Fábio da Rosa: Iniciou agradecendo ao Prefeito e à Secretaria de 
Obras pela demanda atendida na Rua Leopoldino Bauer, no Bairro 
Faxinal. Disse que solicitou a substituição da iluminação na Rua 
Luiz Gonzaga Capaverde, por lâmpadas de LED. Informou ainda 
que entrará em fase de execução o projeto da Praça ao final desta 
rua. Falou que está em contato com a administração para avaliar 
a possibilidade de repavimentação para a Rua Luis Krás Borges, 
no Bairro Stan. Mencionou que está acompanhando a questão do 
projeto do esgoto, das Bacias 7 e 8 dos Bairros Jardim Eldourado, 
Porto Alegre e Igra Sul. Comentou a boa notícia, parabenizando o 
Prefeito, sobre o início das obras de revitalização dos Molhes, que 
há tempos necessita desta obra. Ressaltou que as Ruas Caxias do 
Sul e Elizeu Kuwer receberão pavimentação em breve. Sugeriu que 
seja acrescido o tempo das sinaleiras, no sentido Igra/Multipeças e 
para quem vai acessar a Estrada do Mar, pois as mesmas sinaleiras 
fecham muito rápido, sem tempo para o deslocamento dos motoris-
tas. Pediu a colocação de uma torneira na quadra de areia da Praia 
da Cal. Frisou a sua luta pela questão da mobilidade urbana que 
ocorrerá com a abertura de uma saída alternativa no Bairro Igra 
Norte, que atualmente se dá somente pela Avenida Castelo Bran-
co. Falou sobre a indicação para alargar a Rua Tancredo Neves, 
no Bairro Centenário, observando que está em fase de estudo pelo 
Meio Ambiente. Concluiu mencionando que fará um requerimento 
para homenagear o grupo de corrida Bem Estar, que representa o 
município em todo Estado e também fora do país.

Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Demonstrou sua satisfação pelo 
início das obras de revitalização dos Molhes, demanda bastante 
defendida por esta Casa. Comentou a reunião que ocorreu na pre-
sente data, na Câmara Municipal, com alunos do curso de direito 
da ULBRA, que debateram sobre acessibilidade. Foram explanadas 
diversas ideias sobre esta questão, como a acessibilidade nas praias. 
Ressaltou a necessidade de padronização das calçadas no municí-
pio, sugerindo que haja uma parceria comunidade e poder público, 
com desconto no IPTU. Tornou a falar sobre a falta de vagas nas 
creches, lembrando que crianças fora das escolas são alvos para a 
criminalidade. Pediu mais sensibilidade do setor de Educação para 
rever os horários de entrada e saída das crianças, haja vista a difi-
culdade que os pais têm de organizarem suas jornadas de trabalho 
com os horários dos pequenos.

Carlos Roberto Machado Monteiro: Em sua fala questionou a 
situação da obra na Praça XV, fazendo uma comparação entre as in-
formações recebidas pelo profissional que executa a obra e os dados 
repassados pela administração do município. Disse que a empresa 
licitada para a obra da Praça XV não recebeu diversos pagamen-
tos por outras obras realizadas dentro desta gestão. Sugeriu que o 
responsável pela empresa contratada, que lhe forneceu estas infor-
mações e o Executivo esclareçam estas divergências, pois fica feio 
para o município esta situação.

Deomar dos Santos Goulart: Falou sobre algumas obras que ainda 
não iniciaram, como o pluvial do Centro e Getúlio Vargas, que se-
quer foram licitadas até o momento. Questionou a disponibilidade 
do recurso do BADESUL, frisando que se a gestão não realiza as 
obras é por incompetência. Afirmou que a obra da Praça XV só será 
finalizada quando o governo municipal liberar os pagamentos.

Ernando Elias da Silveira: Inicialmente falou sobre a revitaliza-
ção que ocorrerá no Campo do Torrense, lembrando a emenda do 
Deputado João Derli, no valor de 300 mil, reais que será utilizada 
nesta obra, bem como parte deste recurso, 100 mil reais foram in-
vestidos no Posto de Saúde da Vila São João. Mencionou a satis-
fação dos munícipes com a restauração do campo. Sobre a obra na 
Praça XV, disse que o responsável é um profissional relapso e que 
não deveria procurar os Vereadores para tecer reclamações sobre a 
administração municipal. Falou que não deixa seus compromissos 
com a comunidade de lado e que nestes quase 40 anos de vida pú-
blica sempre respeitou a todos, porém hoje verifica certos desaforos 
que são difíceis de aceitar.

Valmir Daitx Alexandre: Falou sobre o requerimento, não acatado 
pela Presidência da Casa, em que solicita o encaminhamento da 
documentação referente a aquisição de combustível do Posto do 
Batista que é de propriedade do esposo da Secretária da Fazenda 
Clarice. Falou sobre a necessidade de elaboração de políticas de 
apoio ao Setembro Amarelo, por parte do governo, haja vista a im-
portância do tema suicídio. Contrariou a matéria que foi publicada a 
respeito do caso de atendimento negligente que o senhor Anderson, 
do Republicanos, recebeu mo Pronto Atendimento. Salientou que a 
administração acoberta erros e que este não é o único caso de erro 
de diagnóstico no Pronto Atendimento.

ORDEM DO DIA

Projeto de Lei Ordinária nº 0031/201 do Poder Executivo que au-
toriza a efetuar a venda, mediante procedimento licitatório, de um 
terreno urbano de propriedade do município de Torres, localizado 
nesta Cidade. Aprovado.
Projeto de Lei Ordinária nº 0039/2019 do Poder Executivo que 
autoriza a receber em doação uma área de terras, situada em Vila 
São João, neste Município. Aprovado.
Projeto de Lei Ordinária nº 0041/2019 do Poder Executivo que 
autoriza a conceder o uso de espaços públicos a título oneroso, me-
diante licitação, na modalidade Concorrência Pública. Aprovado.

TRIBUNA POPULAR
Belimar da Silva Guimarães, Presidente do COMDICA, utilizou 
espaço na tribuna popular para falar sobre o Processo Eleitoral do 
Conselho Tutelar 2019. Na oportunidade divulgou a eleição para 
escolha dos Conselheiros Tutelares, à nível nacional, dia 06 de ou-
tubro, das 8h às 17h. Divulgou as 14 urnas espalhadas pelo municí-
pio, bem como explicou como os eleitores devem se direcionar em 
suas sessões de votação. Pontuou que o voto é facultativo, porém 
enfatizou a importância da participação da população. Informou 
que está divulgado todo informativo sobre a eleição, no site da Pre-
feitura, inclusive todos os nomes dos candidatos, que são 12 no 
total. Observou ainda que aqueles que não estiverem em dia com 
suas obrigações eleitorais podem estar inaptos para votar.

Explicação Pessoal:
O Vereador Fábio da Rosa usou a explicação pessoal para escla-
recer sobre a questão da não conclusão ou irregularidades aponta-
das pela fiscalização municipal das obras cuja empresa licitada é a 
mesma responsável pela obra inacabada da Praça XV. Disse que se 
estiver errado sobre esta questão se retratará sem problemas.

Visitante Oficial:
O Prefeito de Torres, Carlos Souza, compareceu a esta Casa para 
pronunciar-se durante a Sessão sobre o informativo de prestação 
de contas das ações de sua gestão até o momento. Foi distribuído o 
material informativo a todos os presentes na ocasião que puderam 
verificar as obras do governo realizadas desde o início da adminis-
tração atual. Disse que muito ainda será feito, mesmo perante as 
dificuldades financeiras pelas quais passa o município. Destacou a 
inauguração do Ambulatório Odontológico na Praia Paraíso, citou 
a pavimentação de asfaltos com parceria da Secretaria de Obras e 
comunidade e agradeceu a contribuição dos servidores de todas as 
frentes das secretarias e ao apoio dos Vereadores nesta caminha-
da de quase 3 anos. Mencionou ainda o processo de iniciação da 
revitalização dos Molhes, a restauração do Campo do Torrense e 
projetos de drenagem que serão liberados em breve. Finalizou des-
tacando os projetos de leis nº31/2019 e 51/2019, que serão aprecia-
dos na Câmara e que são de relevante importância para o município.

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 131/2009) 
e de Acesso à Informação, o presidente do Legislativo, convida a 
todos para acessarem o novo site da Câmara Municipal de Torres.
Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos e visuais, 
a nova plataforma permite à população ficar por dentro dos prin-
cipais assuntos do Legislativo:

Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

E mais! Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em tempo 
real, através da ferramenta TV Câmara.

É mais transparência nos trabalhos da Câmara, é a comunidade 
mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse:  www.camaratorres.rs.gov.br
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É preciso conversar sobre marca, e sua inevitável relação com a simbologia, e o 
valor que ela representa na mente dos consumidores. Convém considerar que esta re-
lação poderia ser definida cronologicamente, pois participa diretamente da construção 
da empresa, desde sua ideia original até sua imagem, comportamento, posicionamen-
to e relacionamento com seu consumidor. 

Quanto ao valor, é importante considerar que a fidelidade à marca, acaba elevan-
do-a em um patamar que, como diz o ditado popular “não há preço que pague”, desta 
forma fortalece a intangibilidade da mesma, fazendo-a possuir, em muitas vezes, mais 
valor de mercado que o próprio patrimônio físico da empresa. 

Entende-se na área do marketing que a marca é uma efetiva estratégia de identi-
ficação e de posicionamento junto a seus consumidores, de forma que o sucesso no 
alcance, fidelização e percepção provocadas a partir de uma comunicação satisfatória, 
causa uma efetiva conversão, fruto das ações de conteúdo produzido pela empresa 
com a eficácia objetivada no planejamento estratégico de marketing.

O branding, como conjunto de ações para posicionamento, propósito e valores, visa 
despertar o consumidor e criar sensações de pertencimento, sejam conscientes ou 
inconscientes, gerando fatores essenciais para a escolha e a decisão de consumo do 
produto ou serviço, tornando este cliente um embaixador da marca.

Diante do mercado, o marketing e todas suas ferramentas muito bem articuladas, 
reforçam constantemente a penetração na mente dos consumidores, e a marca tem 
papel imperativo nisto. Frente a estes fatores, é possível entender que ela está total-
mente relacionada com o marketing, que por sua vez, promove o valor necessário para 
oferecer a estabilidade e segurança na relação que se pretende com o consumidor.

É importante salientar que o marketing, segundo autoridades neste assunto, é um 
conjunto de ações que visam compreender as necessidades e desejos dos consumido-
res, atendendo de forma integral a esta demanda. Visto que é comum a confusão do 
marketing com as vendas ou mesmo com propaganda e publicidade, é fundamental 
que se esclareça este ponto, pois se torna crucial para o entendimento de marca.

Chamado de marketing integrado, esta ferramenta, sincroniza as ações de marke-
ting com toda estrutura da empresa, alinhando os departamentos de forma a propor-
cionar uma melhor experiência do consumidor com a marca, fidelizando e estabelecen-
do um relacionamento com durabilidade. 

Já as vendas, tem como objetivo de serem geradoras de lucros decorrentes da 
satisfação do consumidor frente a aquisição dos produtos e/ou serviços entregues 
pela marca. Desta forma é possível admitir que as vendas são ferramentas e ações 
executivas do marketing, além de ser parte que compõe elementos de comunicação 
e promoção.

Tem relevância salientar que a marca deve ter um posicionamento honrado, hones-
to, respeitado, comprometido e sério, e para isto toda organização deve estar focada 
neste objetivo. Em âmbito geral, tudo que o consumidor sinalizar que necessita ou 
deseja, deve ser o mesmo sentimento em qualquer setor da empresa, sendo que todos 
os departamentos, do pós-vendas, da logística reversa até a mais alta diretoria, pre-
cisam estar impactados e alinhados com a marca, e perceber o valor que esta possui. 

Sendo assim, é possível entender que a marca precisa ser consumida internamente, 
de forma satisfatória e completa, para assim conseguir atingir seu maior objetivo que 
é seu posicionamento no mercado. Não dar atenção a estas informações pode ser um 
risco gigantesco, podendo fazer a empresa padecer e passar por um calvário por pura 
desatenção.

Do uniforme que circula nas ruas, da propaganda bem feita em massa, do enga-
jamento social, e todo universo de expressão e possibilidades, estar atento a forma 
de comunicação que a marca tem com o seu público ou não é vital para o sucesso de 
qualquer organização. 

O autor Jaime Troiano, no livro As Marcas no Divã afirma que, “marcas de prestígio 
fazem você se sentir em paz e protegido”. Esta afirmação do autor nos dá a exata 
dimensão do conforto que a marca causa em quem a consome. Segundo o próprio 
autor, em iminente desconforto, uma marca deve lhe trazer segurança absoluta, e 
exemplifica sua fala onde afirma que estava realizando um exame no joelho, e que 
naquele momento de insegurança, o que lhe causou tranquilidade, não foi somente a 
boa assistência médica, mas a marca do equipamento que estava sendo utilizado para 
traduzir sua dor.

Relatos como este, fundamentam que na medida em que as empresas reconhecem 
o valor da sua marca e lhe dão a devida e diferenciada atenção, não existe argumentos 
para que a marca da empresa passe despercebida, ou como algo que qualquer um 
pode dar atenção, mas exige um profissional especializado e comprometido com este 
ativo precioso da empresa. Branding em tempos atuais, é instrumento fundamental de 
gestão eficaz e inovadora para construção de valor, sustentabilidade e posicionamento 
da marca.

Por  Darlan Cardoso de Freitas 
(acadêmico do curso de Administração ULBRA Torres)

conversa com profissionais

A Marca em evidência

ULBRA e você

TENDÊNCIAS PARA NOVAS CARREIRAS NA 
CONSTRUÇÃO CIVIL

Em sintonia com as tendências que novas habilidades e conhecimentos 
serão demandados dos profissionais que atuam na indústria da construção, 
seja no escritório ou nos canteiros de obras, uma mudança irreversível que 
vêm ocorrendo é a influência das novas tecnologias no dia a dia do traba-
lho, onde o setor está cada vez mais aberto à informatização.

Assim, os profissionais que atuam na área serão cada vez mais exigidos a 
conhecer os softwares e apps mais importantes para engenharia civil. Cabe 
lembrar que a inovação é um vetor de crescimento para a construção civil. E 
não é exagero dizer que as empresas – construtoras ou fornecedoras – estão 
cada vez mais conscientes da necessidade de serem inovadoras.

Oportunidades tendem a ser oferecidas aos profissionais que sejam ca-
pazes de liderar projetos de inovação. Tudo indica que o segmento de ha-
bitação estará aquecido a partir deste ano. Logo, profissionais com expe-
riência nessas áreas - incluindo eletricistas, mestres de obras, engenheiros e 
projetistas (estruturais, de instalações e de automação) - deverão ser muito 
procurados.

As estruturas pré-fabricadas e modulares continuarão em alta em 2019. 
Isso porque o mercado continua investindo na lógica de aperfeiçoar proces-
sos e acelerar as etapas da construção. Para quê construir da base, se você 
pode economizar tempo e dinheiro usando uma estrutura pré-fabricada?  

Casas modulares, por exemplo, podem ser transportadas para um novo 
terreno ou cidade. É o futuro chegando no canteiro de obras, a palavra da 
moda no mundo e também na construção civil é sustentabilidade. Ela abran-
ge desde a preocupação com o meio ambiente até a economia de matéria-
-prima e menor valor da obra final. Ou seja, ganha você e o planeta, a onda 
'eco-friendly' manifesta-se em projetos que se importam cada vez mais com 
a natureza, em reaproveitamento de materiais (reciclagem), conservação de 
energia e uso de energia limpa e cálculos cada vez mais precisos para se 
evitar o desperdício de material. 

Usando a tecnologia, pela internet pode-se rastrear equipamentos e fun-
cionários, fazer a condução de drones, coleta de dados e acompanhamento 
de informações do canteiro de obra em tempo real. Não pode visitar a obra? 
Ela vai até você!... A Inovação e tecnologia devem ser ferramentas capazes 
de dar suporte e segurança para quem trabalha na obra. Um desses recursos 
são os simuladores de realidade virtual. Eles podem ajudar os trabalhadores 
a fazer um treinamento com equipamentos pesados e perigosos sem colocar 
ninguém em risco. 

Já existe também uma série de softwares de segurança, que fazem ins-
peções e auditorias com esse foco, tornando-se responsáveis por detectar 
possíveis problemas no local e enviar alertas em casos de emergência. Ou-
tra forte tendência do setor é a robótica, ou o uso de robôs para atividades 
operacionais. A ideia é que cada vez mais eles meçam espaços, posicionem 
tijolos, transportem equipamentos, descarreguem materiais e realizem ati-
vidades de risco.

No futuro, há ainda a possibilidade de se substituir a mão de obra por 
esse tipo de “funcionário”. Como vimos, algumas tecnologias já estão em 
uso e devem ser aprimoradas — como a dos drones —, outras estão chegan-
do ao mercado em 2019 — como a IoT —, e algumas ainda estão em desen-
volvimento para breve. Mas o mercado, deve ficar por dentro das novidades 
para entregar primeiro esses valores para os seus clientes e se tornar cada 
vez mais competitivo. 

GUARITA – Saiu o Edital para as eleições da Associação dos Moradores 
do Bairro Guarita, que acontecerá dia 26 de outubro, das 14 horas as 17 
horas. Interessados em concorrer podem procurar a Associação ou a União 
das Associações para inscrições; Moradores pedem providências para que 
sejam consertados degraus da  escada localizada no Morro da Praia da Gua-
rita, evitando possíveis acidentes os visitantes do local; Recuperação da 
calçada e conserto da boca de lobo da esquina da Rua Inácio de Matos com 
a Rua Santa Helena.

Sugestões e reivindicações podem ser enviadas para daspe@terra.com.br ou 
Rua Coronel Pacheco, 985

ULBRA e você
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS 
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ÁRIES - Foco nas relações, ariano. 
O que você fizer com outras pessoas 
promete mais sucesso e as relações 
importantes precisam ser melhores 
cuidadas. Você pode se sentir com 

mais coragem e iniciativa e isso será fundamental 
para decidir e agir. Mas pense e planeje antes de fazer 
qualquer coisa. Prefira o diálogo à briga.

TOURO - Essa semana é maravilhosa para 
você tentar organizar sua rotina, taurino. Co-
loque mais energia em planejar e gerir melhor 
o seu tempo. Assuntos de trabalho podem 
ganhar cara nova e as mudanças nesta área 

são bem vindas. Também é bom momento para cuidar melhor 
da sua saúde e buscar mais qualidade de vida.

GÊMEOS - Pode surgir um novo amor, ge-
miniano. E sua vida fica mais animada. Tem 
criatividade extra à disposição e o céu pede 
para relaxar, tornar sua rotina mais agradável, 
incluir mais esporte e alguma outra coisa que 

você ama fazer. você pode se mostrar mais e ter mais visibilidade. 
Mas cuidado com os extremos.

CÂNCER - Assuntos de família ganham mais 
importância ainda, canceriano, e não tem mui-
to como fugir disso. É um ótimo momento para 
mudança de casa ou na casa, e para qualquer 
mudança de vida. O céu do momento pede 

mais diálogo e reconciliação, mais paciência e persistência. E é 
fundamental ter clareza sobre o que você quer.

LEÃO - Uma semana de diálogo, leonino, 
ótima para comunicação em geral. Os 
encontros são marcantes e as conversas 
decisivas. Você pode se sentir mais forte 
e cheio de energia para seguir em frente. 

Dias de conquistas, viagens, bons negócios, divulgações e 
contatos importantes. movimente-se mais, e aproveite para 
repensar a vida.

VIRGEM -  Foco nos seus investimen-
tos, virginiano. É hora de se concentrar 
em investir bem seu dinheiro e orga-
nizar melhor a sua planilha. O céu do 
momento traz ganhos e oferece resul-

tados bem concretos, para que você perceba se está 
mesmo no caminho certo. Um bom momento para se 
aproximar de quem você gosta. Abra seu coração.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Titi Vidal

LIBRA - Um novo ciclo está começando pra 
valer, libriano. Aproveite para colocar energia 
no que você mais deseja. Use sua criativida-
de e não tenha medo de se posicionar, de 
falar e fazer o que você deseja. Não tenha 

receio de ser egoísta, o céu está esperando isso de você. É 
uma semana de contato mais intenso com suas emoções.

CAPRICÓRNIO - Foco no traba-
lho, capricorniano. O céu da se-
mana oferece a oportunidade de 
novidades profissionais, sucesso 
extra, mais visibilidade, fama, su-

cesso e tudo de bom. Mostre seu melhor. Colo-
que energia nos projetos mais importantes. faça 
acontecer. Bons dias para mudar de trabalho e 
de vida. Pode partir pra ação.

AQUÁRIO - Olhe para o futuro, aqua-
riano. E enquanto planeja o futuro, faça 
as coisas acontecerem no presente. 
Bons dias para viajar ou planejar via-
gens. Ótimos dias para estudar, co-

meçar alguma coisa nova e repensar certos passos. Um 
ótimo momento para repensar a forma como se relaciona 
com as pessoas, em busca de trocas mais justas.

PEIXES - Um período de mudan-
ças, pisciano. Tente repensar sua 
rotina e seu ritmo. É importante 
ter qualidade de vida para manter 
a saúde em dia. Bom momento 
para repensar seus investimen-

tos e organizar melhor suas finanças. E se quer 
mudar qualquer coisa em sua vida, o momento é 
justamente esse. Não tenha medo de agir.

ESCORPIÃO -  Olhe para dentro, escorpiano, 
e busque as respostas aí... é um bom momento 
para autoconhecimento, espiritualidade, intros-
pecção, reflexão, meditação e tudo mais que 
te colocar em contato mais profundo com sua 
alma. É um ótimo momento para resolver as-

suntos do passado. Não tenha medo de virar a página.

SAGITÁRIO - Uma ótima semana para es-
tar com pessoas, sagitariano. As reuniões de 
trabalho são bem sucedidas, os encontros 
com amigos são divertidos, as trocas ofere-
cem crescimento e oportunidade. É hora de 

sentar e colocar no papel tudo que deseja fazer e colocar em 
prática tudo que puder, já que é semana para inícios.

VARIEDADES

(semana entre 30/09 e 07/10)
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O Dia Mundial dos Animais é comemorado todos os anos no dia 4 de Ou-
tubro. A data começou a ser comemorada em Florença, na Itália em 1931, 
em uma convenção de ecologistas, e foi escolhida porque é o dia de São 
Francisco de Assis, o padroeiro dos animais e do meio ambiente. Nesse 
dia, celebra-se a vida animal em todas as suas formas e eventos especi-
ais são planejados em locais diversos por todo o mundo. A data destaca a 
importância que os animais têm na vida dos seres humanos e do planeta 
Terra, ressaltando o respeito e o compromisso que todos os seres humanos 
devem ter com o meio ambiente. 
O Dia dos Animais é também amplamente comemorado pela Igreja Católi-

ca. Em muitas igrejas são rezadas missas, onde os tutores podem levar seus 
animais para receberem uma bênção especial. 
E sobre esses seres tão especiais, a ciência já provou que eles são capazes 

de sentir, pensar e perceber. Cada vez mais os ativistas lutam para que a lei 
reconheça que eles têm direitos assim como nós. 
Desde a época da civilização romana, considera-se que os animais têm di-

reitos. Ao longo da história alguns valores humanos e seu correspondente 
reconhecimento jurídico se projetaram ao mundo dos animais, por isso se 
fala dos direitos do animal, cuja idéia fundamental consiste em reconhecer 
de maneira explícita que os animais merecem respeito, além de serem cui-
dados e protegidos. Essa visão se concretizou em um documento, em 1977, 
que serviu de proposta e referência: a conhecida Declaração Universal dos 
Direitos do Animal.
A principal lei que protege os animais é a Lei Federal 9.605/98, conhecida como 

Lei dos Crimes Ambientais: Art.32 – Praticar ato de abuso, maus-tratos, ferir ou 
mutilar animais silvestres, domésticos ou domesticados, nativos ou exóticos. 
Isso significa que os animais não devem ser maltratados em hipótese algu-

ma e devem ser tratados de forma digna. Segundo aqueles que defendem 
os animais, essa abordagem deve ser entendida como uma obrigação mor-
al dos seres humanos para com os animais. Em resumo, o fato dos animais 
serem diferentes dos seres humanos não os torna inferiores. 
O direito animal é, portanto, definido como um conjunto de regras e princí-

pios que estabelece os direitos fundamentais dos animais, que existem 
para seus fins próprios e devem ter seus direitos reconhecidos, assim como 
os humanos. Devem ter o direito à liberdade, à vida e à integridade física 
protegidos, já que eles são seres sencientes, capazes de sentir e perceber.
A ATPA – Associação Torrense de Proteção aos Animais cuida e protege 

muitos animais em situação de abandono ou vitimas de maus tratos em 
nossa cidade. 
Nosso telefone de contato é (51) 98111-6834. 

Conheça o trabalho da ATPA: 
Facebook: https://www.facebook.com/atpa94/ 
Site: https://www.atpacoracaoanimal.org/
Fazemos parte da NFG : Cadastre o seu Cpf na NFG e indique a 

ATPA como entidade a ser beneficiada.

No Dia dos Animais, vamos falar um 
pouco sobre os direitos deles?

Associação Torrense de 
Proteção aos Animais

MEIO AMBIENTE

Desde 2013, a Sociedade 
Sueca de Proteção à Natureza 
(SSPN) reserva o mês de outu-
bro para incentivar o consumo 
sustentável na Green Action 
Week. Até 2017 a campanha 
priorizava o consumo de ali-
mentos sem agrotóxicos. 

A partir de 2018 a campanha 
foi ampliada com o mote do 
compartilhamento, divulgado 
por organizações parceiras da 
SSPN na Ásia, África, América 
Latina e Europa.E o Centro Eco-
lógico de Torres e região, que 
no ano passado criou a campa-
nha ”Compartilhar é Cuidar", 
em 2019 reedita a ideia. Serão 
novas atividades, dentre elas o 
trabalho com Plantas Alimentí-
cias Não Convencionais (Panc) e 
a campanha pela preservar das 
sementes crioulas (nativas).

Além da SSPN que coordena 

a campanha, o Centro Ecológi-
co conta com as parcerias das 
Cooperativas de Consumidores 
Coopet (de Três Cachoeiras), 
Ecotorres (de Torres), Teia de 
Educação Ambiental Mata 
Atlântica, Cineclube Torres e 

Movimento de Mulheres Cam-
ponesas (MMC).  A programa-
ção prevê oficinas de customi-
zação, culinária Panc, desenho 
e apresentação de filme (dentro 
da programação do Cineclube 
Torres).

Campanha em Torres e região incentiva 
preservação de plantas nativas e 

consumo de alimentos sem agrotóxicos

Atividades da CAMPANHA GAW - "Compartilhar é Cuidar" 2019

05/10/2019 - 14h às 17h30 (Na Ecotorres)
Oficina de Reparos, consertos e customização 

09/10/2019 - 13h30 às 17h
Exibição do filme 'SEMENTES – a história não contada' - Em parceria com o CineClube Torres - Filme 

vencedor de 18 prêmios em Festivais de Cinema e indicado ao Prêmio Emmy na categoria Documentário.
Na Casa do Movimento de Mulheres Camponesas (MMC) - Rua José Schaeffer Filho, 449 - Três Ca-

choeiras - RS
Depoimento: Rafinha – Sementes da Resistência - Debate com a participação de agricultoras, guardi-

ãs e cuidadoras das sementes - troca de sementes/mudas - Café partilhado com mistura

12/10/2019 - a partir das 10h (Na Ecotorres).
OFICINA PANC POP - Compartilhando conhecimentos e popularizando o uso de Plantas Alimentícias 

Não Convencionais (PANC). Com Jaqueline Durigon, bióloga licenciada pela Universidade Federal de San-
ta Maria, mestre e doutora em Botânica pela Universidade Federal do Rio Grande do Sul, com doutorado 
na Universidade de La Serena, Chile. Professora adjunta da Universidade Federal do Rio Grande (FURG), 
Campus São Lourenço do Sul.

12/10/2019 - (Na Ecotorres).
OFICINA DE DESENHO compartilhar é cuidar: alimentos e meio ambiente, com Carol Sales, artista 

plástica e ilustradora - Horários: Crianças de 6 a 10 anos: 10h30 - 12h; Jovens de 11 a 14 anos: 14h30 - 16h

Em julho deste ano, um 
incêndio (cuja causa ainda 
não foi esclarecida)  consumiu 
parte da vegetação do Parque 
Estadual da Guarita - em Tor-
res - coincidentemente quan-
do ardia em chamas nossa 
Floresta Amazônica. Então na 
sexta-feira (27) foi cumprida 
a missão de revitalizar essa 
área degrada com o incêndio:  
crianças plantaram árvores 
que, com certeza, vão gerar 
frutos para várias gerações 
futura.

Cerca de 40 jovens estu-
dantes de Torres participaram 
da ação, sendo que dezenas 
de árvores frutíferas foram 
plantadas. "Cada árvore plan-
tada corresponde ao nome de 
uma criança, responsável pelo 
plantio e a partir de agora pelo 
monitoramento do seu cresci-
mento",

O evento para o plantio das 
árvores foi mais uma atividade 

do Projeto Bombeiros Mirins 
de Torres - sob Coordenação 
do Professor Marcelo França e 
participação do Ambientalista 
Paulo França - além do apoio 

da Prefeitura de Torres (Se-
cretarias do Meio Ambiente e 
Turismo), Pinho Construtora 
(através do Projeto Semear) e 
Projeto Praia Limpa Torres 

Árvores plantadas no Parque da Guarita
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Agricultoras do Litoral Norte 
debatem direitos das mulheres

Agricultoras dos municípios de 
Santo Antônio da Patrulha, Três For-
quilhas, Morrinhos do Sul, Três Cacho-
eiras e Torres participaram no dia 17 
de setembro, na Casa do Movimento 
de Mulheres Camponesas (MMC), em 
Três Cachoeiras, do encontro “Mulhe-
res e Garantia de Direitos: desafios 
para a construção da sociedade que 
queremos”.

Organizada pelo Centro Ecológico 
e MMC, a reunião destacou a impor-
tância das relações igualitárias e apro-
fundou a questão da violência. Entre 
outros direitos que precisam evoluir, 
as mulheres mencionaram delegar ta-
refas em casa, escolher alimentos sem 
venenos, ter representatividade políti-

ca, direito de amamentar, de escolher 
o método contraceptivo e também o 
direito de não ser mãe.

Para que organizações, grupos e 
famílias contribuam nesse processo, 
sugeriram a participação de maridos 

e filhos nos encontros, a prática da co-
municação não violenta, entre outros, 
além de reforçar a necessidade das 
mulheres terem conhecimento sobre 
seus direitos.

Fonte: Centro Ecológico

Resolvi começar o texto dessa semana escrevendo 
sobre um pedacíneo da minha vida privada. Esses úl-
timos dias foram atípicos pra mim, pois reencontrei al-
guns pacientes antigos que, embora tenham modificado 
suas vidas pra algo melhor, gostariam de fazer algumas 
sessões novamente. É muito gratificante ver que eles 
fizeram as pazes com o passado, se reconstruíram, pas-
saram a viver mais próximos da frequência vibratória do 
novo paradigma da Era de Aquário e agora levam uma 
vida mais serena, leve e até mesmo mais lúcida e, por-
tanto, concreta. A partir de agora, é provável que vamos 
nos aprofundar cada vez mais nesse novo ciclo de mu-
danças e o que ele trouxe com o objetivo de verificar o 
real papel de cada um em suas caminhadas neste plane-
ta. O psicólogo é uma figura importantíssima na vida das 
pessoas que decidem fazer grandes mudanças na vida 
porque através daquilo que o paciente traz ele localiza 
os pontos que devem ser lapidados. Afinal, somos todos 
cristais brutos. Estamos aqui na Terra pra nos lapidar. 
Precisamos urgente iniciar esse processo porque quem 
não consegue evoluir fica estacionado em vários sentidos 
e a vida acaba virando uma pasmaceira sem objetivos 
substanciais... e o mais louco de tudo é ter 99,9% de 
certeza que a coisa toda não tem fim... ou seja, depois 
da morte física tem muito mais. Infelizmente, a morte é o 
despertar sobre a infinitude da existência da nossa cons-
ciência pra boa parte dos seres humanos, pois nem todos 
acreditam que somos eternos... e até lá precisamos ser 
fieis aos acordos individuais e coletivos que fizemos antes 
de ‘descer da nave’. Não existe uma forma de aniquilar 
nossa existência e não adianta a gente querer se sepa-
rar uns dos outros. O homem precisou criar segmentos/
divisões pras coisas e são justamente essas separações 
que geram os conflitos. O ego é o grande imperador da 
terceira dimensão. O ego tem relação com individualida-
de e, portanto, com a posse. Enquanto estivermos presos 
demais a uma só linha, pensamento, dogma ou crença 
vai ser muito mais difícil nos aproximarmos uns dos ou-
tros. É um desafio enorme conseguir abrir nosso coração 
pras coisas, caminhos e crenças dos outros. Mas é só a 
partir do momento em que a gente renuncia, pelo me-
nos uma parte daquilo que a gente acredita ser o único 
caminho, é que a gente consegue compartilhar a vida 
e as coisas com os outros em harmonia. A ideia de que 
você escolheu isso ou aquilo pra organizar o seu caminho 
talvez seja uma ilusão no sentido da união... porque so-
mos todos um, seja qual for a sua linha de pensamento 
ou crença. Acho válido tentar viver de forma um pouco 
mais universal/global/coletiva em todos os sentidos pra 
que seja possível conviver com vários tipos de consciên-
cias... sem que haja violência verbal e/ou física... ohmy-

god, o nome disso talvez seja utopia. Imagina que louco 
vivermos todos juntos e misturados sem grilos ou tretas? 
Na quinta dimensão talvez seja assim. Mas vivemos em 
um mundo dual. A terceira dimensão infelizmente é esse 
samba que a gente mesmo cria de hora em hora e, às 
vezes, não consegue sambar. Espero que a gente consiga 
fazer nosso caminho, seja ele qual for, vibrando na luz e 
em paz com a gente mesmo... e também com os outros. 
Apesar das diferenças, temos esperanças espalhadas por 
aí. Warren Buffet doou 31 milhões de dólares pra ong do 
Bill Gates e pediu pra ele investir em mega projetos que 
pudessem ajudar os países em desenvolvimento. Não sei, 
mas pode ser que essa gente provavelmente frequenta 
aquela reunião anual das 13 famílias mais ricas do mun-
do, então, não tem como a gente se jogar de cabeça no 
que eles dizem que estão fazendo de bom pra humanida-
de. No documentário 'O Código Bill Gates' eles demons-
tram que estão trabalhando em projetos pra melhorar o 
saneamento básico nos países em desenvolvimento, mas 
vamos ver o que eles realmente vão conseguir fazer ou 
se é mais um esquema da elite mundial pra nos enga-
nar. Não se esqueçam que a maioria dos remédios foram 
criados por eles. Primeiro eles fazem um brain storming 
de sintomas pra depois criarem o medicamento. Sem-
pre foi assim. O mundo começou a ser controlado por 
eles na época das primeiras universidadesss! Pesquisem 
sobre os Iluminatis e vocês vão ver que algumas coisas 
fazem sentido e outras não. Agora fica a dúvida. O su-
posto iluminati George Soros está ou não por trás do 
script catastrófico da menina ambientalista Greta Tintin 
Eleonora Ernman Thunberg sobre o ‘aquecimento glo-
bal’? “Quanta loucura, hein, Caroline?”, diria minha mãe 
sobre esse texto com certeza. Vamos ficar por aqui antes 
que a coisa piore. Kkkk! Vou fazer que nem o psicanalista 
Lacan fazia com os pacientes dele. Quando o paciente 
estava falando uma coisa importante que precisava ser 
refletida profundamente, mastigada, ruminada e etc... 
ele encerrava a sessão. Levem pra casa a questão “So-
ros-Greta-AquecimentoGlobal” e perscrutem sobre esse 
assunto até compreenderem o máximo que puderem. 
Lacan foi analisado por Rudolph Loewenstein, psiquiatra 
e psicanalista que formou as duas primeiras gerações de 
psicanalistas franceses na década de 30... e, então, La-
can passou a fazer parte da SPP (Sociedade Psicanalítica 
de Paris)... escrevi isso só pra dizer que Lacan era f*** 
e usar um palavrão, senão não seria eu, né? Pelamor-
dedeus, sejam vocês mesmos sempre. Reflitam sobre a 
coluna dessa semana, mas não acreditem em nada do 
que escrevi, táoquei? Leiam e busquem conhecimento 
always! Beijo, boa semana e, meninas, não se esqueçam 
do Outubro Rosa!

Psicóloga e Terapeuta Holística - CRP 07/19777 CRTH 0345
Psicoterapia Breve, Terapia c/ Florais de Bach e Tarot Junguiano.
Atendimento no consultório ou na natureza.
Instagram: @terapeuta.carol
WhatsApp: 11 965844075

Filosofando Sem Filtro

Caroline Westphalen



22 A FOLHASexta-Feira, 4 de OUTUbrO de 2019 DOM PEDRO DE ALCÂNTARA

Projeto de Educação Ambiental é desenvolvido em Dom Pedro de Alcântara
O Departamento Municipal de 

Gestão Ambiental lançou, no dia 25 
de setembro, um projeto de Educa-
ção Ambiental na Escola Estadual de 
Ensino Médio do município, que irá 
envolver alunos de todas as séries e 
turnos da escola. A iniciativa, realiza-
da em parceria com a instituição de 
ensino, tem o objetivo de melhorar a 
qualidade do meio ambiente. 

Durante o lançamento, o repre-
sentante do Departamento de Ges-
tão Ambiental, o Eng. Agrônomo Car-
los Cechin, apresentou a estrutura do 

setor, com os programas e ações de-
senvolvidas na área de saneamento: 
água, esgoto sanitário, resíduos sóli-
dos e drenagem urbana. Além disso, 
falou da aprovação, pela Câmara de 
Vereadores, do Plano Municipal de 
Saneamento Básico, atendendo le-
gislação federal; e da implementação 
da Coleta Seletiva em Dom Pedro de 
Alcântara, em parceria com a Coope-
rativa CECOBE, reduzindo significati-
vamente o transporte e o alto custo 
para destino dos rejeitos. 

Foram apresentados ainda os 

principais impactos ambientais ge-
rados no município, com metas a 
curto, médio e longo prazo, para que 
os mesmos possam ser minimizados. 
Posteriormente, os professores e a 
direção da escola, apresentaram os 
impactos ambientais e o que pode 
ser feito para a melhoria da qualida-
de do meio ambiente. 

O projeto será desenvolvido con-
tinuadamente e paralelo às demais 
disciplinas, buscando atingir também 
as famílias dos alunos e toda a comu-
nidade de Dom Pedro de Alcântara.

Sábado ocorre o 3° Passeio 
Ciclístico em Dom Pedro 

Em comemoração ao 
Dia da Criança será realiza-
do no próximo sábado (5), 
o 3° Passeio Ciclístico de 
Dom Pedro de Alcântara. 
Em caso de chuva, o even-
to ocorrerá no dia 19 de 
outubro. Os interessados 
em participar devem fazer 
sua inscrição na Secretaria 
de Educação ou nas esco-
las do município. A inicia-
tiva é uma promoção da 
Prefeitura Municipal de 
Dom Pedro de Alcântara, 
por meio da Secretaria de 
Educação, e em parceria 
com o Sistema Fecomércio 
– SESC/RS.

O passeio - que se inicia 
às 14h, em frente à praça 
do Imigrante - percorrerá a 
parte central do município, 
passando pela comunidade 
da Baixada, Pinheiro e Ave-
nida Guilherme Cléo Biasi. 

No final do passeio, que 
é voltado para toda a fa-
mília, será sorteada uma 
bicicleta para as crianças 
inscritas, além de uma ces-
ta para os adultos inscritos. 

Em caso de chuva, o evento será realizado no dia 19 de outubro

Artesanatos do grupo 
‘Coração de Pano’ estão disponíveis 

na Casa de Cultura
DOM PEDRO DE AL-

CÂNTARA – Os artesanatos 
produzidos pelo grupo ‘Co-
ração de Pano’ estão dispo-
níveis para comercialização 
na Casa de Cultura de Dom 
Pedro de Alcântara. O espa-
ço, que funciona das 9h às 
12h e das 13h às 17h, se lo-
caliza ao lado da Secretaria 
de Saúde e integra também 
a Biblioteca Municipal. 

O grupo - que é formado 
por beneficiárias do Bol-
sa Família ou em situação 
de vulnerabilidade social, 
além de mulheres da co-
munidade local - aprende 
a fazer as peças durante 
as oficinas de artesanato, 
ofertadas continuamente 
pelo Centro de Referên-
cia de Assistência Social 
(CRAS) do município. “For-
necemos todo o material 
para produção do molde e 
ensinamos a confeccioná-
-lo”, informou a secretária 
de Assistência Social, Ra-
quel Model. 

Os artesanatos são fei-
tos com diversos tipos de 
materiais e técnicas como 

decoupagem, patchwork, 
patchaplique, reaprovei-
tamento de retalhos, de 
jeans, reciclagem de latas 
e vidros, peças em EVA, 
peças utilitárias, bolsas, 

estojos, pesos de porta, en-
feites para casa, guirlandas, 
dentre muitos outros. 

Os produtos têm preços 
acessíveis e é possível rea-
lizar encomendas no local.  

Teatro, mágicas e brincadeiras integram 
programação do Dia das Crianças em 

Dom Pedro de Alcântara
Um espetáculo teatral, 

muitas mágicas e brin-
cadeiras irão integrar a 
programação de Dia das 
Crianças em Dom Pedro 
de Alcântara. A iniciativa - 
promovida pela Prefeitura 
Municipal de Dom Pedro 
de Alcântara, por meio da 
Secretaria de Educação, 
e o Sistema Fecomércio/ 
SESC Torres - ocorrerá nos 
dias 9 e 10 de outubro, no 
Ginásio da Escola Estadu-

al. 
No dia 9, às 19h, a Cia 

Espicula desembarca no 
município com um espe-
táculo teatral repleto de 
música, malabarismo e 
palhaçada. Na sequência, 
o mágico Maurício Schwa-
nck, trará muito suspense, 
mistério e diversão para a 
criançada. 

O evento é aberto à co-
munidade e a entrada é 
1kg de alimento não pere-

cível, que será doado para 
as famílias carentes das 
escolas de Dom Pedro de 
Alcântara. 

No dia 10, muitas brin-
cadeiras tomarão conta do 
Ginásio. Das 13h às 17h, 
estarão disponíveis para 
todas as crianças do muni-
cípio, infláveis, cama elás-
tica, piscina de bolinhas, 
mini parque, monitores, 
algodão doce e muito 
mais. 

Dom Pedro de Alcântara se 
prepara para o Baile da 

Maturidade neste sábado (5)
Dom Pedro de Alcân-

tara se prepara para o 
tradicional Baile da Matu-
ridade, que será realizado 
neste sábado (5), a partir 
das 13h30, no Salão Pa-
roquial. A expectativa é 
receber grupos de idosos 
de todo o Litoral Norte. 
A confraternização, que 
ocorre todo ano no muni-
cípio, contará com a ani-
mação musical da banda 

Continental.
O evento - que é uma 

promoção do grupo da 
‘Maturidade em Movi-
mento’, coordenado pela 
Secretaria Municipal de 
Assistência Social por 
meio do Centro de Refe-
rência em Assistência So-
cial (CRAS) - tem o objeti-
vo de promover a troca de 
experiências, novas amiza-
des e a diversão, além de 

fortalecer a parceria entre 
os municípios da região. 

O grupo ‘Maturidade 
em Movimento’ é aberto 
a toda a população acima 
de 60 anos de Dom Pedro 
de Alcântara. Os encon-
tros, que são realizados 
quinzenalmente no Salão 
Paroquial do município, 
buscam melhorar a qua-
lidade de vida na melhor 
idade. 
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A Secretaria de Meio Ambiente 
de Arroio do Sal segue realizando o 
processo de coleta de podas e ga-
lhos nos balneários do município. 
A coleta de hoje foi no balneário 

Areias Brancas, na Avenida Arroio 
do Sal, Rua Uruguaiana e Avenida 
Torres. Maiores informações po-
dem ser obtidas através do (51) 
3687-3535.

Secretaria de Meio Ambiente segue 
realizando coleta de podas

Ruas do Balneário Areias Brancas 
são asfaltadas

A Prefeitura Municipal 
de Arroio do Sal, através 
da Secretaria de Obras, 
está asfaltando as prin-
cipais ruas do Balneário 
Areias Brancas. Serão 

contempladas as ruas 
Primeiro de Maio, 25 de 
Abril e Avenida João Fer-
reira.

Estas obras estão sen-
do realizadas com recur-

so disponibilizado através 
da Câmara de Vereado-
res. Serão colocadas,no 
total, cerca de 3.500 me-
tros quadrados de asfal-
to.

ARROIO DO SAL - A Secre-
taria de Turismo, em parceria 
com moradores de cada bal-
neário, está revitalizando as 
praças do município. Recen-
temente, foi a vez da praça 
do balneário Âncora. Todas as 
praças serão revitalizadas, com 
pintura nova, manutenção de 
brinquedos e algumas inser-
ções de aparelhos.  

Esta iniciativa da Secreta-
ria de Turismo visa melhorar a 
qualidade dos espaços públicos 
de lazer de nosso município, 
proporcionando maior confor-
to à nossa comunidade.

Secretaria de Turismo segue 
revitalizando praças do município

ARROIO DO SAL - O Secretário 
de Educação de Arroio do Sal,Diego 
Dias participou da reunião mensal da 
AMLINORTE na sexta-feira, 27 de se-
tembro.  O encontro ocorreu em Mor-
rinhos do Sul e teve a recepção do 
Prefeito Municipal Luiz Evaldt Steffen. 
A condução dos trabalhos foi da Pre-
sidente da entidade Alvanira Gamba.

Dentre os assuntos abordados, o 
calendário escolar 2020 e o FUNDEB 
protagonizaram a pauta. A Associa-
ção dos Municípios do Litoral Norte 
é o foro onde os 22 municípios juntos 
debatem a educação de forma propo-
sitiva onde o cenário atual de gover-
nança exige inovação dos gestores da 
pasta.

Secretários de Educação participa da 
mais uma reunião da AMLINORTE

A Secretaria do Planejamen-
to de Arroio do Sal realizou na 
tarde desta terça-feira (1° de 
outubro), na Câmara de Verea-
dores do município - a primeira 
reunião para o início das revi-
sões do Plano Diretor de Arroio 
do Sal, bem como do Código 
de Obras e Código de Posturas.

Representantes da Prefei-
tura e Entidades como Cau, 
Asenart, Conselho Regional 
dos Técnicos Industriais do 
RS, Emater, Comca e CDL irão 
integrar os três grupos de tra-
balho que serão formados 

para as atualizações. "A Secre-
taria também disponibilizou o 
e-mail planejamento@arroio-
dosal.rs.gov.br para o envio de 
sugestões. Serão criados gru-
pos on-line para a discussão 
dos assuntos".

Plano Diretor Municipal é 
o mecanismo legal que visa 
orientar a ocupação do solo 
urbano, tomando por base um 
lado de interesses coletivos e 
difusos tais como a preserva-
ção da natureza e da memória, 
e de outro os interesses parti-
culares de seus moradores.

Revisões do Plano de Diretor e Códigos de Obras e Posturas 
iniciam em Arroio do Sal

Concluída a primeira etapa da 
revitalização da Avenida Arroio do Sal

A Prefeitura Municipal de Arroio do 
Sal, através das Secretarias de Obras e 
Planejamento, está finalizando a primei-
ra etapa da revitalização da Avenida Ar-
roio do Sal. A obra contempla colocação 
de meio-fio e calçamento em PAVS, nos 
dois lados da Avenida. O lado da Aveni-
da que fica em frente à Prefeitura já está 

concluído, restando finalizar apenas a 
parte que localiza-se do outro lado.

Conforme destacado pela Prefeitura 
do município, "O projeto integral prevê 
a revitalização da Avenida das Acácias 
à Beira-Mar, sendo que nesta primeira 
etapa estão sendo efetuadas obras em 
três quadras".
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Dia Nacional da Toninha é comemorado em todo o Brasil,
com destaque para atividades em Passo de Torres

FONTE: GEMARS

O Dia Nacional da Toninha foi co-
memorado no dia 1º de outubro em 
diversas cidades no Brasil. A data foi 
escolhida, em uma votação aberta 
ao público, por representar o início 
do período de nascimentos da es-
pécie. A toninha é o menor e o mais 
ameaçado golfinho brasileiro e ocor-
re apenas em águas costeiras do Bra-
sil, Uruguai e Argentina.

Como parte das atividades come-
morativas da data, o Grupo de Estu-
dos de Mamíferos Aquáticos do Rio 
Grande do Sul (GEMARS), em parce-
ria com a Universidade Estadual do 

Rio Grande do Sul (Uergs) e o Espaço 
Mar, realizaram uma série de ativida-
des no município de Passo de Torres 
(SC). Dentre as atividades, o artista 
Paulo França retratou na areia à bei-
ra-mar um grupo de toninhas na-
dando. Na composição de sua obra, 
além das toninhas, o artista chamou 
a atenção para a problemática do 
lixo encontrado em nossas praias. 

As imagens produzidas pelo ar-
tista compuseram o cenário de uma 
atividade de educação ambiental 
com as crianças da Escola do Centro 
de Educação Infantil Ignacia Maria 
Cardoso. Além das atividades ao ar 
livre, as crianças visitaram no Espaço 

Mar a exposição “Conhecendo a To-
ninha”, que procura retratar diversos 
aspectos da biologia e conservação 
da espécie. As crianças da escola 
municipal Manoel Rodrigues da Silva 
também visitaram o local e partici-
param de uma contação de história 
sobre a toninha, elaborada por Jéssi-
ca Karasek, e pintaram desenhos da 
espécie. Atividades alusivas ao dia 
foram também realizadas por profes-
sores e alunos da Escola Estadual de 
Ensino Fundamental Justino Alberto 
Tietboehl, em Torres.  

A data também foi destaque na 
página do Instituto Chico Mendes 
de Conservação da Biodiversidade 

(ICMBIo), o qual utilizou a pintura 
de toninhas do artista plástico Jorge 
Herrmann (radicado emTorres) para 
ilustrar a matéria. A obra foi enco-
mendada ao artista pelo GEMARS 
com a intenção de popularizar a es-
pécie.  Além das equipes do GEMARS 
e do Espaço Mar, várias pessoas da 
comunidade e autoridades da região 
participaram da entrega da obra do 
artista, incluindo os secretários de 
Meio Ambiente e de Cultura de Pas-
so de Torres, Roger Santos Maciel e 
Jaime Batista Daloli, o presidente 
da Colônia de Pesca Z-7 de Torres, 
Osvaldo Alves de Siqueira, a analista 
ambiental do ICMBio, Aline Keller-
mann, e representantes do Conselho 
de Cultura do Passo de Torres. An-
dré Aroeira e Victor Gatto, do Fun-

do Brasileiro para a Biodiversidade 
(Funbio), um dos grandes parceiros 
do GEMARS, também estiveram pre-
sentes no evento. 

Conforme o pesquisador do GE-
MARS e professor da Uergs, Pau-
lo Ott, a ideia principal desta data 
comemorativa é fazer com que a 
toninha seja mais conhecida pela 
sociedade brasileira e internacional. 
Apesar de ser o mais ameaçado dos 
golfinhos brasileiros, poucas pesso-
as conhecem a espécie e seus pro-
blemas de conservação, destaca o 
pesquisador. A obra do artista Jorge 
Herrmann, assim como a exposição 
sobre a toninha, pode ser visitada 
gratuitamente no Espaço Mar, em 
Passo de Torres, até o dia 12 de ou-
tubro.

Arroio do Sal realiza a 6ª entrega de 
alimentos para famílias necessitadas

O Programa de Aquisição de 
Alimentos já está em sua sexta 
entrega, atendendo cento e 
oitenta famílias em vulnerabi-
lidade social de Arroio do Sal. 
Estas famílias são dividas em 
dois blocos: A e B. Na tarde 
de 26 de setembro, o Grupo B 
pode acompanhar a palestra 
da Terapeuta Tai Santos, sobre 
depressão. A cesta de alimen-
tos desta entrega contou com 
2kg de peixe, frutas, verduras, 
legumes e melado.

A Prefeitura Municipal de 
Arroio do Sal, CRAS e Secre-
taria de Assistência Social 
"agradecem imensamente o 
imprescindível auxílio do Ilê 
Mulher, entidade voluntária 
que se colocou à disposição 

durante todo o dia; à Emater/
RS – Ascar, na pessoa do Che-
fe da Emater Arroio do Sal, 
Ricardo Valim, pela incansável 
parceria; à SAAS, por ceder o 
espaço e estar sempre apoian-

do as ações da administração e 
também pelo trabalho da equi-
pe do CRAS Arroio do Sal. Esta 
é uma conquista de todos, para 
todos", ressalta a comunicação 
do município.
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Graduada em Psicologia pela Ulbra/Tor-
res com experiência nas áreas da Psicolo-
gia Social e Comunitária, fui estagiária da 
Prefeitura Municipal de Torres na Secre-
taria de Assistência Social e Direitos Hu-
manos.  Atuei em grupos comunitários no 
Centro de Referência de Assistência So-
cial (CRAS), e no Serviço de Convivência e 
Fortalecimento de Vínculos (SCFV) duran-
te dois anos, e no Centro de Referência da 
Mulher (CRM) no período de um ano. Sou 
Técnica de Enfermagem formada e atuan-
te na área há 08 anos, com experiência em 
Laboratório de Análises Clínicas, Urgência 
e Emergência e na Unidade de Terapia In-
tensiva (UTI), também atuei nas Unidades 
Básicas de Atendimentos Médicos (UBAM)  
e na Estratégia de Saúde da Família (ESF). 
Atualmente sou Psicóloga  e estou cons-
truindo alguns projetos e parcerias. 

Iniciei no meu primeiro emprego aos 16 
anos de idade  e desde então nunca parei, 
o que me oportunizou em um bom cresci-
mento pessoal e profissional. Dinâmica e 
criativa com boa comunicação verbal gos-
to de trabalhar em grupos e com o públi-
co, no meu olhar e cuidado diferenciado 
com o outro surgiu meu amor pela enfer-
magem e consequentemente a psicologia 
entrou na minha vida.

CRP/RS 07/31482

Técnica de 
Enfermagem 
COREN/RS 672.323

Agenda :51-982257449

LAURA
PSICÓLOGA 

Acompanhe meu trabalho nas redes sociais :
Instagram : @cafecomapsilaura
Facebook : Psicóloga Laura V. Morais 
Schwartzhaupt
Site : www.laurapsi.com.br
WhatsApp : 51-982257449

ATENDIMENTO CLÍNICO EM TORRES (Avenida 
Barão do Rio Branco, 243, condomínio edifício 
Zortea)  e TERRA DE AREIA (espaço de beleza 
Cacau Meyer) 

Cidade do Passo de Torres irá 
municipalizar serviços de água 

e esgoto, anuncia secretário
Informação foi dada pelo secretário do Meio Ambiente do Passo, Roger Maciel,

 durante VI Seminário Ambiental em Recursos Hídricos realizado em Torres 

Três Cachoeiras tem nove candidatas 
ao Conselho Tutelar

Nove candidatas irão disputar, 
neste domingo (6), a eleição do 
Conselho Tutelar da Criança e do 
Adolescente de Três Cachoeiras. 
Cinco candidatas devem ser elei-
tas para o cargo, além de cinco su-
plentes, com mandato de quatro 
anos a contar de 10 de janeiro de 
2020.   

A votação ocorrerá das 8h às 
17h e podem ser feitas nas Escolas 
Fernando Ferrari, Josefina Maggi 
Boff, Maria Angelina Maggi, José 

Felipe Schaeffer, Dom José Baréa 
e Nossa Senhora dos Navegantes.

O eleitor deverá comparecer ao 
local com documento de identifi-
cação com foto e o título de elei-
tor. Para participar tem que ser 
maior de 16 anos, possuir título de 
eleitor e domicílio eleitoral no mu-
nicípio, além de estar em dia com 
as obrigações eleitorais.  

O voto é facultativo. No entan-
to, a participação da população na 
escolha dos conselheiros é funda-

mental, tendo em vista que eles 
serão os agentes da sociedade 
que irão defender os direitos das 
crianças e dos adolescentes no 
município. 

Confira as candidatas: Arace-
li Fernandes dos Reis; Belmira 
de Barros Berg; Carina Policarpo 
Ricardo; Célia Knevitz; Chirlene 
Scheffer Dimer; Edinara Steffen 
Monteiro; Neiva Maria Hendler 
Borges; Nilza Hendler Valin; Schei-
la dos Santos Matos.

Por Redação A FOLHA

Na quarta-feira, dia 2 de outubro, 
o Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio 
Mampituba realizou o IV Seminário 
Ambiental em Recursos Hídricos, em 
Torres, no auditório da Casa da Terra. 
Dentre vários assuntos técnicos do se-
tor de águas proferidos por palestran-
tes presentes no encontro, o atual se-
cretário do Meio Ambiente do Passo de 
Torres, Roger Maciel (que também foi 
secretário do Meio Ambiente de Torres 
entre os anos de 2013 e 2016) minis-
trou a palestra “Conquistas e Desafios 
do Esgotamento Sanitário”.

O destaque da palestra de Roger foi 
o anúncio, em primeira mão, de que 
o Passo de Torres rompeu o contrato 
com a empresa estatal Companhia Ca-
tarinense de Águas e Saneamento (CA-
SAN) - que fornece serviços de água e 
tratamento de esgoto em SC (como a 
Corsan gaúcha). E que, consequente-
mente, a cidade do Passo, a partir do 
termino total do processo de distrato 
entre a cidade e a estatal, irá corajosa-
mente gerenciar todos os serviços de 

fornecimento de água encanada da 
cidade e todos os serviços de encami-
nhamentos e tratamento de esgoto no 
município. 

O motivo da quebra de contrato 
foi uma espécie de “moda”. É que em 
muitas cidades do Brasil e de Santa 
Catarina esta atitude unilateral esta 
acontecendo, conforme informou o se-
cretário Roger Maciel no seminário.  E  
também conforme o secretário, a esta-
tal catarinense entrega cada vez menos 

investimentos em obras de captação e 
tratamento de esgoto no Passo de Tor-
res, enquanto os valores pagos pelo 
município e pelos consumidores dos 
serviços só crescem. A decisão foi to-
mada em conjunto com o prefeito Jo-
nas Souza, após vários levantamentos 
técnicos feitos pela secretaria do Meio 
Ambiente da cidade. Isto foi considera-
do uma decisão corajosa, inclusive em 
palavras ditas por participantes do se-
minário onde Roger palestrara. 

Vista aérea do Passo de Torres

Fossas sépticas também funcionam
O secretário lamentou o que cha-

mou de “Preconceito” que os torren-
ses possuem sobre a cidade do Passo 
de Torres, colocando na conta dos 
moradores e da prefeitura de lá as 
mazelas da contaminação por esgoto 
do Rio Mampituba (rio que está entre 
as duas cidades e divide dois estados 
federativos). Para Roger, os torrenses 
não sabem que a falta de rede de 
captação de esgoto não é necessaria-
mente uma causa de contaminação 
de rios e mananciais d’água. Ele des-
creveu o rigoroso processo de apro-
vação de novas residências lá cons-

truídas, que são liberadas somente 
após a fossa séptica e os sumidouros 
serem tecnicamente considerados 
corretos para a carga de esgoto e para 
o nível do lençol freático. “Tem fossas 
planejadas até para áreas alagadiças”, 
afirmou o palestrante, ao citar equi-
pamentos hermeticamente fechados, 
que captam e tratam o esgoto de ca-
sas em áreas com lençóis freáticos 
próximos ao solo. 

Roger também citou o caso de 
vários condomínios (horizontais e 
verticais) que, para serem aprovados, 
devem apresentar sistema de trata-

mento próprio do esgoto das unida-
des nos projetos e nas obras. 

O secretário também falou de 
casos de boa fiscalização. Um deles 
obrigou que três casas geminadas no 
centro da cidade do Passo de Torres 
tivessem que  fazer seus próprios sis-
temas de captação, pois receberam o 
“Habite-se” (licença para morar) no 
passado sem capacidade de captação 
e estavam escoando os excessos das 
caixas das fossas direto na rua, junto 
aos cordões de calçadas - o que es-
tava gerando mau cheiro para todos 
que passavam pelo centro da cidade. 

 Uma “Capão da Canoa catarinense”
O secretário Roger Maciel também fa-

lou sobre o alto crescimento da cidade ca-
tarinense do Passo de Torres. Pelos dados 
do IBGE, o município possui 8 mil habitan-
tes. Mas a prefeitura trabalha comoutros 
dados, estimando 12 mil habitantes, por 
conta dos altos índices de crescimento 

demográfico que o local teria nos últimos 
anos, principalmente depois da ponte de 
concreto entre Torres e o Passo. 

E o crescimento da construção civil na 
cidade está tão agudo que, conforme in-
formou o mesmo secretário Roger, após 
ouvir a opinião de um profícuo corretor 

de imóveis da cidade, Passo de Torres irá 
em curto prazo se transformar em uma 
espécie de Capão da Canoa catarinense. 
Isto em função das liberdades para cons-
trução locais e tal é o crescimento de 
novos empreendimentos imobiliários na 
cidade nos últimos anos. 
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Responsabilidade sobre o esgoto despejado na rua  
ou direto nos mananciais é da Prefeitura

Por Fausto Júnior

TORRES - A questão do esgota-
mento sanitário acaba sendo sempre 
polêmica. É que geralmente os servi-
ços são terceirizados para empresas 
prestadoras de serviços, como é o 
caso da prefeitura de Torres com a 
Corsan (Companhia Rio-grandense 
de Saneamento). E por isto as res-
ponsabilidades são confundidas e o 
cidadão - que é o consumidor dos 
serviços e dos serviços - acaba não 
sabendo de quem cobrar as deman-
das e reclamar dos problemas.

A Conta de água das casas em 

Torres é paga para a estatal Corsan, 
assim como são pagas as taxas de 
captação de esgoto. Mas a respon-
sabilidade de fornecer água e de 
resolver os problemas coletivos cau-
sados pelo mal descarte de esgoto 
das casas é da Prefeitura. Nos casos 
de fornecimento de água tubulada e 
de fornecer tubulação para captação 
de esgoto em frente às residências, 
a prefeitura transfere, via contratual, 
esta responsabilidade para a Corsan. 
Em contrapartida (e de forma con-
tratual) a Corsan cobra o consumo 
de água com medidor, e cobra taxas 
mensais diversas pela captação e tra-
tamento do esgoto dos moradores.  

É da estatal concessionaria também 
a responsabilidade de fazer a manu-
tenção da tubulação de esgoto e de 
água colocados na cidade. Mas não é 
da estatal a responsabilidade de tra-
tar dos casos de ligações clandesti-
nas de descarte de esgoto das casas 
direto em ruas e em córregos (o que 
é proibido). Neste caso é a prefeitura 
que deve abordar os contraventores 
e exigir a troca do sistema. Assim 
como é, também, das Prefeituras a 
responsabilidade de fiscalizar as fos-
sas sépticas que, por algum motivo, 
vasam e escorrem o esgoto para as 
ruas e córregos, poluindo o ambien-
te natural e  coletivo. 

Sentença está sendo cumprida aos poucos

Cidade tem que se adaptar a uma sentença judicial, que exige que 100% do esgoto sejam tratados

Agua suja em córrego no bairro Guarita:uma mostra do proble-
ma na cidade 

Em Torres, nas proximidades 
da Av. do Riacho (por onde passa o 
chamado 'Valão' - que na verdade é 
ligação entre o Rio Mampituba e a 
Lagoa do Violão), muitos canos des-
pejando esgoto podem ser vistos por 
qualquer pessoa que ali passa. Isto 
ocorre, também, em casas na beira 
do Rio Mampituba e em casas na bei-

ra de córregos, como o do entorno 
do Parque do Balonismo, no Riacho 
do bairro Dunas, dentre outros. Exis-
tem casos também de fossas sépticas 
mal construídas ou mal projetadas 
que acabam vazando. E em todos 
estes casos, é da prefeitura a respon-
sabilidade de fiscalizar e resolver o 
problema - que é de saúde pública e 

ambiental. 
A cidade de Torres ainda está “se 

adaptando” a uma sentença judicial 
proferida no ano de 2000, onde a mu-
nicipalidade é obrigada a captar 100% 
de esgoto e tratar 100% deste esgo-
to captado. Atualmente, conforme a 
Corsan, capta e trata 56%, mas pode 
chegar a 70% ainda no ano de 2020 - 

quando deve encerrar a obra em anda-
mento desde 2007 no bairro Igra pela 
Corsan, que tem além de captação 
uma estação de bombeamento dos 
resíduos para a Estação de Tratamento 
de Esgoto (ETE) do bairro Salinas.  Mas 
as ligações clandestinas devem ser ze-
radas pela mesma sentença, o que não 
vem ocorrendo de fato.

A Corsan trata, portanto, do tra-
balho formal de fornecimento de 
água e de captação e tratamento de 
Esgoto. Nos casos que não são liga-
dos à rede, a responsabilidade de 
fiscalização e resolução do problema 
é da prefeitura de Torres (que deve 
cobrar também dos moradores uma 
solução). 

Vigilância Ambiental faz vistoria em piscinas na Praia Paraíso
TORRES - A Vigilância Ambiental 

em Saúde realizou uma vistoria em 
aproximadamente 20 residências de 
veranistas que possuem piscinas e que 
ficam fechadas na maior parte do ano 
na Praia Paraíso. A ação foi realizada 
no dia 24 de setembro, numa parce-
ria com uma empresa de zeladoria, 
que abriu as residências para que os 
agentes de endemias pudessem fazer 
a inspeção.

"Esta ação visa identificar se estes 
locais estão servindo de criadouros 
para o mosquito da dengue. Como são 
casas que ficam boa parte do ano fe-
chadas, é complicado realizar as visto-
rias. Por isso a parceria com a empresa 

de zeladoria foi importante", relata o bi-
ólogo Lasier França, da Vigilância.

Foram coletadas nove amostras de 
larvas durante 
a atividade. Esta 
ação também 
será realiza-
da em outras 
praias. Segundo 
a agente de en-
demias Nicole 
Mota, é muito 
importante que 
os proprietários 
destes imóveis 
façam o trata-
mento regular 

das piscinas, para evitar a proliferação 
de insetos, e  consequentemente, o sur-
gimento do Aedes aegypti.
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Psicólogo

As semifinais do Campeonato Mu-
nicipal de Futebol de Campo de Dom 
Pedro de Alcântara – Taça Neri Pedro 
Hahn, serão realizadas no próximo 
domingo, dia 6 de outubro, no Está-

dio Baixada dos Eucaliptos, na comu-
nidade de Porto Colônia. 

O primeiro jogo, que se iniciará às 
13h45, será entre os times do Cruz 
Vermelha e Aimoré. Já a segunda 

disputa, marcada para as 15h45, será 
entre os times do Gaúcho e Mata Boi. 

No último domingo (29), foi reali-
zada a última rodada do campeonato, 
que resultou em Cruz vermelha 1x0 

Aimoré, com gol de Guilherme. Já na 
partida entre Gaúcho e Mata Boi, o 
Gaúcho venceu de 2x1, com gols de 
Samuel e Rogério para o Gaúcho e de 
Jean Pereira para o Mata Boi. 

O campeonato, que é promovido 
pela Prefeitura Municipal, integra cin-
co equipes, sendo elas Aimoré, Cruz 
Vermelha, Gaúcho, Mata Boi e Mata 
Verde. 

Semifinais do Campeonato de Futebol de 
Dom Pedro de Alcântara serão neste domingo (6)

Master Torrense goleia em jogo fora de casa
A formação master do Torrense 

foi até a cidade de Capão da Canoa, 
visitar a equipe do Esporte Clube 
Guará.  Num jogo que teve um 1° 
tempo bastante equilibrado, com 
ambas equipes imprimindo uma 
marcação forte, e procurando o gol 
com frequência, o Verdão foi para o 
intervalo com vantagem no placar 
de 3 x 2. Com algumas mudanças no 
elenco, o Torrense voltou para a 2° 
etapa arrasador, marcou mais 3 gols, 
fechando o placar em 6 x 2. Os gols 

do Torrense foram marcados por Ro-
binho (2 vezes) que fez seu 19° gol 
este ano; Valério (1), Iago (1), Danilo 
(1) e Nando (1).

O técnico do master do Torrense, 
Adroaldo Lummertz, iniciou jogando 
com a seguinte formação: Maicon 
no gol; Robledo e Rafinha nas late-
rais; Clóvis e Jorge na zaga; Paulo 
Souza e Rodrigo de volantes; Nivaldo 
e Valério meias; Robinho e Iago de 
atacantes. Entraram ainda no decor-
rer da partida os seguintes atletas: 

Alessandro; Paulo Japa; Danilo; Au-
rélio; Guerra; Martin; Nando. 'Quero 
parabenizar os atletas do Alviverde 
pela garra e aplicação em campo, 
neutralizando as jogadas da equipe 
adversária com eficiência, contra-
tacando com precisão letal", desta-
cou o técnico Adroaldo. Escolhido o 
melhor em campo com 7 votos Iago, 
sendo que em 2° ficou Rafinha (com 
6 votos). O próximo jogo do Torrense 
será em casa no Riachão dia 05/10, 
com o Beira Mar de Tramandai.

Final da Segunda Divisão do Campeonato 
Municipal de Torres é no domingo (06)

E.C. São Braz e Guarita Club estão na final 
da Segunda Divisão do Campeonato Munici-
pal de Torres. O jogo ocorrerá neste domin-
go, 6 de outubro, às 15h15min, no Estádio 
Evaldo Santos, na Vila São João.

Antes da final, será realizado um jogo 
atrativo que deverá levar muita gente para o 
Estádio. Trata-se da disputa dos times femi-
ninos, Soccer X Duronas. O jogo está marca-
do às 13h15min. O time feminino vencedor 
receberá um troféu e o outro, medalha de 
participação.

A realização do Campeonato Municipal é 
da Prefeitura com o apoio da Liga de Futebol 
Torrense. Conta com 184 participantes, num 
total de oito Clubes. Sendo finalistas, o E.C. 
São Braz e o Guarita Club já garantiram vaga 
na elite do futebol torrense em 2020.
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E.C Figueirinha é o grande campeão do Campeonato 
Municipal de Futebol de Campo 2019

A grande final do Campeo-
nato Municipal de Futebol de 
Campo de Arroio do Sal ocor-
reu no último domingo, 29 
de setembro, no Campo do 
ECAS, com disputa entre E.C 
Figueirinha e União da Vila 
F.C - vencedores do primeiro 
e segundo turno do Campeo-
nato, respectivamente.

O jogo terminou com 
empate de 0x0 no tempo 
normal. O jogo foi bem equi-
librado e seguiu para os pê-
naltis, onde o E.C Figueirinha 
venceu o forte time do União 
da Vila F.C, com um gol de di-

ferença, encerrando o placar 
em 4×3. Cobraram os pênal-
tis válidos pelo E.C Figueiri-
nha Ronaldinho, Matheus, 
Adriano e Maurinho. Pelo 
União da Vila F.C, marcaram 
Jonas, Arthur e Feijão. A arbi-
tragem foi realizada pelo trio 
CBF composto pelo árbitro 
Jonathan Pinheiro e assisten-
tes André Bittencourt e Thia-
go Dil.

A Prefeitura Municipal de 
Arroio do Sal parabeniza a 
todos que participaram do 
Campeonato, em especial, 
ao campeão E.C Figueirinha!

Os atletas do  Projeto Brincar 
de Correr # Ascort (Associação 
dos Corredores de Torres) com-
petiram na grande final dos  Jer-
gs (Jogos Escolares do Rio Gran-
de do Sul ) que ocorreu nos dias 
27 e 28 de Setembro no CETE 
(Centro Estadual de Treinamen-
to Esportivo) em Porto Alegre. 
E os jovens torrenses consegui-
ram grandes resultados, conso-
lidando ainda mais o projeto de 
atletismo -  ao conquistar 5 me-
dalhas de ouro e 2 de prata. 

"Mostramos que, se tivermos 
ainda mais apoio e condições, 
podemos ir ainda mais longe", 
destacou o Treinador Cláudio 
Freitas, que fez um agradeci-

mento especial a Professora Ma-
ribel e Lucas Souza, "que foram 
incansáveis por nossos  atletas". 
Nos Jergs, os atletas represen-

taram suas respectivas escolas 
nas mais variadas modalidades. 
Abaixo segue os resultados dos 
jovens vinculados à Ascort. 

Atletas de projeto torrense conquistam 
5 Medalhas de Ouro na Final do JERGS

Jergs 2019 - Final 
(Atletas Ascort)

Pedro Henrique - Bicampeão nos 
1000m 
Eduardo Bandeira - Tri campeão 
nos 3000m
Sarah Santos - Bicampeã nos 
400m
Brenda Brum - Campeã 3000m 
Cinthia - medalha de ouro Lança-
mento Dardo
Rafaela De Leon -  medalha de 
prata 1000m
Fabiano Nogueira  - medalha de 
prata 800m 
4° lugar nos 4x100m - Henry, Kel-

vin, Yago, Eduardo e Caio (Escola 
Marcílio Dias)

PATROCÍNIO - Torres Calça-
dos / CFC Torres RS / Construtora 
Monte Bello / Pompeu Materiais 
Construções e Serviços / Nossa 
Casa Imobiliária / RMS Telecom / 
Laboratório Da Rocha / Over Bike 
/ Lavanderia Lavex Clean / Imobi-
liária Lummertz / Klein Bicicletas 
/ COMDICA / SOSSEG / Novo Lar 
Imobiliária / VCA MAGGI

EQUIPE TÉCNICA: - JB Clínica 
Quiropraxia / Welle Fisioterapia / 
Academia Kirra Capesca / Clinica 

Praia Grande / Massoterapeuta 
Dirlene Girelli Proforma Fisiotera-
pia / Psicólogo Vitor Luiz Job dos 
Santos / JP Soluções Tecnológicas 
/ Nutricionista Isadora Azambuja / 
Nutricionista Diandra Valentini

APOIOS: Águia Contabilidade 
/ Papelaria Atlântica / SESC Torres 
– RS / Studio Fitness / Academia 
Corpus Fitness / Clezar Junior En-
genharia e Construções / Brasília 
Grill / Sinto e Cepento / Protelim 
Piscinas Torres / Co2 Grupo de 
Corrida / Grupo Bem Estar de Cor-
rida / Frederico Maciel / Marcio 
Souza 
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Os atletas do Projeto Brincar 
de Correr - vinculado à  ASCORT 
(Associação dos Corredores de 
Torres) -  ganharam um lindo Tró-
feu como Equipe Destaque da 
etapa Torres do Circuito SESC de 
Corridas. A corrida foi no último 
domingo (30), com largadas na 
Praça da SAPT - sendo que o per-
curso foi de  distâncias de 3km, 
5km e 10km para adultos e 1km e 
2km para crianças. 

O trajeto passou pela beira do 
mar e por outros pontos turísticos 
da cidade. O Circuito Sesc de Cor-
ridas conta com rankings indivi-
dual e por equipe (que registram 
a pontuação acumulada ao longo 
do Circuito) para que, no final, se-

jam conhecidos os campeões nas 
categorias Comércio e Serviços 
e Público em geral, Masculino e 
Feminino. E a torrense Ascort se 
encontra entre as cinco melhores 
equipes do Rio Grande do Sul.

"Deixamos aqui nosso para-
béns a organização do evento, 
bem como aos atletas que subi-
ram ao pódio em suas respectivas 
categorias", destacou o Treinador 
Cláudio Freitas. Abaixo segue os 
resultados das categorias gerais

1km Masculino Crianças- Cam-
peão Carlos Henrique Sparrem-
berger; Vice Campeão Willian 
Roldão da Silva
1km Feminino Crianças - Vice 

Campeã Thaise Lummertz
2km Masculino crianças - Cam-
peão Alisson Moraes; Vice Cam-
peão Igor da Rosa; 3° Lugar Caio 
Peres
2km Masculino Feminino crian-
ças - Campeã Rafaela De Leon; 
Vice Campeã Gabriela De Leon; 3° 
Lugar Barbara de Oliveira
3km Masculino Usuário - Cam-
peão Eduardo Bandeira 
3km Feminino Usuário - Campeã 
Brenda Brum 
5km Masculino Usuário -Cam-
peão Ricardo Cardoso
5km Masculino Comerciário - 
Campeão Marcos André 
5km Feminino Comerciário - 
Campeã Érica Shardosim

10km Comerciário - 2° Lugar Alex 
Rodrigo; 3° Lugar Anderson Ama-
ral 

10km Usuário - Campeão Gabriel 
Klein

Atletas de Torres e Arroio do Sal são destaque 
em etapa do Circuito SESC de Corridas

Paula BorowskyESTADO DO RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

  ERRATA

A Câmara Municipal de Torres, localizada na Av. do Riacho, 
1423, Bairro Centro, Torres/RS, torna público para conheci-
mento dos interessados que RETIFICA o edital de PREGÃO 
PRESENCIAL nº 19/2019 – Tipo: Menor Percentual. Objeto: 
Contratação de uma empresa para a prestação de serviços de 
administração de cartões magnéticos para fornecimento de va-
le-alimentação, com registro junto ao Programa de Alimentação 
ao Trabalhador – PAT, do Ministério do Trabalho. ALTERANDO 
a redação da Declaração exigida na letra “h” do subitem 6.1, 
devendo ser considerada a seguinte redação: h) Declaração 
de que a licitante, caso vencedora do certame, possuirá, para 
a assinatura do contrato, que ocorrerá 15 (quinze) dias após 
a homologação do certame, o número mínimo de estabeleci-
mentos comerciais conveniados conforme disposto no item 01 
– Objeto. Os interessados deverão considerar esta ERRATA, 
mantendo-se os demais dispositivos do Edital, ALTERANDO 
inclusive a data de abertura que passará a ser no dia 22 de 
outubro de 2019, às 14h. Maiores informações pelo fone (51) 
36642319, das 13h às 18h15min, de segunda a sexta-feira e/
ou através do e-mail camara@camaratorres.rs.gov.br. 

  
Ver. Carlos Alberto da Silva Jacques, 
Presidente da Câmara.

Atletas de Arroio do Sal também representam bem o município
O município de Arroio do Sal 

também foi muito bem repre-
sentado na etapa de Torres do 
Circuito SESC de Corridas. Além 
das conquistas de Alisson Mora-
es, campeão nos 2km Infantil (13 
a 15 anos) masculino e de Bren-

da Rodrigues, campeã nos 3km 
categoria Livre Feminino - ambos 
são de Arroio do Sal(e também 
representam a Ascort). Além dos 
campeões, representaram o mu-
nicípio correndo pela Oficina de 
Atletismo (PROMEC) os alunos Ni-

coly Rocha, Yago Martini, Luís Fe-
lipe Branco, Pablo Prates, Fernan-
do Cunha, Alisson Frank, Thiago 
Pablo, Maurício Júnior, Anderson 
Júnior, Luís Kauan e Kauan Abreu.

"Foi mais uma competição que 
a Oficina de Atletismo participou, 

levando o nome do município, fa-
zendo essa socialização entre os 
atletas, superando limites, trazen-
do uma experiência de vida para 
alguns meninos e meninas que 
nunca haviam participado de um 
evento como esse", destaca o pro-

fessor Elton, que agradece ao Pre-
feito Affonso Flávio Angst (Bolã) e 
ao Secretário de Educação Diego 
Dias por disponibilizarem o trans-
porte para os alunos e aos respon-
sáveis pelos alunos e alunas por 
confiar em seu trabalho.

O time do Vila Nova é o grande 
campeão do 31° Campeonato Mu-
nicipal de Futebol de Campo - Taça 
Cassimiro Valim Rodrigues, em Três 
Cachoeiras. A equipe do Comunida-
de conquistou o vice-campeonato, 
após uma disputada acirrada no 
último domingo (29), que resultou 
em 3X0 para o Vila Nova, com gols 

de Deivid Tanaka (contra), Luan Bor-
ges e Eduardo Rocha. A arbitragem 
da partida, realizada no campo do 
Pontal, ficou a cargo do juiz Leandro 
Vuaden, da Confederação Brasileira 
de Futebol.  

No primeiro jogo da final, que 
ocorreu no dia 15 de setembro, no 
campo do Lajeado, os times empa-

taram em 1X1, com gols de Lucas 
Bauer para o Comunidade e de Je-
ferson Oliveira para o Vila Nova.  

Após a partida, foi realizada a 
solenidade de premiação, que con-
tou com grande prestígio do públi-
co, além de secretários municipais, 
vereadores, membros do Conselho 
Municipal de Desporto, e do prefei-
to de Três Cachoeiras, Flávio Raupp 
Lipert. Flávio aproveitou a oportu-
nidade para agradecer a todos os 
envolvidos na competição e à famí-
lia do senhor Cassimiro Valim Rodri-
gues. Destacou também a importân-
cia do esporte para melhorar a vidas 
das pessoas. 

Além dos troféus do campeão 
e vice-campeão, foram entregues 
também uma condecoração a Equi-
pe mais Disciplinada, concedida ao 
time do Rio do Terra; ao Artilheiro, 
entregue ao jogador Lucas Bauer, do 
Comunidade; e ao Goleiro menos 
Vazado, conferido ao atleta Rafael 
Scheffer, do Vila Nova.  Realizado 
pela Prefeitura Municipal, por meio 
da Secretaria Municipal de Educação 
e Cultura, e o Conselho Municipal 
de Desporto, o campeonato contou 
com a participação de nove times.

Na noite da última segunda-feira 
(30), foi realizada na Sede Recreativa 
Três Cachoeiras uma solenidade de 
premiação da Seleção do Campeo-
nato em 2019. Confira os condeco-
rados:

Vila Nova é o grande campeão do Campeonato 
Municipal de Futebol de Campo de Três Cachoeiras

 
Melhores do campeonato 
 
Posição  Nome do Jogador Nome da Equipe 

 
Goleiro THIERRY  COMUNIDADE 
Lateral Direito JARDEL  SANTO ANJO 
Zagueiro Direito MAICON GRAXA  VILA NOVA 
Zagueiro Esquerdo JULIO  SANTO ANJO 
Volante Direita DIEGO - BAGUITO  COMUNIDADE 

 
Lateral Esquerdo JOEL  VILA NOVA 
Meia Direita ANDERSON BIQUINHO  SANTO ANJO 
Volante Esquerda ALEX CAROCHA  VILA NOVA 
Centroavante LUCAS VERMELHO  COMUNIDADE 

 
Meia Esquerda LUCA QUEIJINHO  COMUNIDADE 
Atacante LUAN  VILA NOVA 
Treinador TUNICO  VILA NOVA 
Revelação DIEULI  BELA VISTA 
Craque LUCAS VERMELHO  

 
COMUNIDADE 

 



30 A FOLHASexta-Feira, 4 de OUTUbrO de 2019



A FOLHA 31Sexta-Feira, 4 de OUTUbro de 2019

Estive pensando a respeito de como os 
gestores da cidade de Torres a veem.
Cheguei à conclusão que eles não a 
enxergam.
Peço aos que me leem fazer um 
passeio pela cidade. Mas fazer este 
passeio com a visão de um turista 
recém-chegado e que nunca visitou a 
cidade. Quero também que a vejam 
com um olhar isento de cor partidária.
Vamos pular a entrada da cidade, vou 
comentar isso em outra coluna. 
Então, ao chegar na praça XV de 
novembro, na subida rumo ao mar 
t e m o s  u m a  r u a  m a l  c u i d a d a , 
parcialmente esburacada que nos leva 
até a orla. Chegando na praça da 
prainha, um horror! Dois ou três tipos 
de bancos, um pior que o outro. Tortos 
ou caindo aos pedaços, esses bancos 
decoram uma praça sem a menor 
infraestrutura, manutenção ou zelo.
O calçadão da beira mar está com 
alguns buracos já há anos e, assim 
como a praça, permanece com bancos 
de tipos diferentes e sem manutenção.
Agregado a paisagem, o novo letreiro 
(atrativo fotográfico) já carece de 
manutenção, tanto nas letras como em 
seu entorno. As novas lixeiras, nem 
sacos de lixo elas recebem durante a 
baixa estação.
O que se vê não é muito agradável aos 
olhos, nem tampouco ao olfato. Por 
algum motivo, os usuários do local 
utilizam a “coisa” da Corsan para 
aliviar suas bexigas.

diário bordoawww.facebook.com/diarioabordo/
ronidalpiaz.blogspot.com/

RoniDalpiaz

ICD

E por aí vai. Quem se aventurar e 
descer até o antigo Bar do abrigo, 
encontrará um lugar abandonado. Em 
pleno “filé” da praia grande repousa, 
no melhor local e vista, um símbolo 
ao descaso com o patrimônio 
histórico da cidade. O velho abrigo 
“reformado” algumas vezes, sofre 
com remendos de baixa qualidade e 
abandono por parte dos gestores ao 
longo dos anos.
Um pouco mais adiante outro 
exemplo da inexistência de uma 
gestão ou preocupação com o 
patrimônio histórico da cidade. A 
guarita salva-vidas ou Torreão do 
salva-vidas agoniza durante várias 
administrações. Nunca recebeu um 
olhar mais atento. O que lhe sobra é 
apenas  um 'cercadinho ' ,  uma 
gambiarra feita com grades para 
impedir que algum turista desavisado 
o suba ou passe por baixo. O perigo é 
real, suas ferragens já estão à mostra e 
pedaços de concreto já caíram e 
podem cair a qualquer momento.
Tudo isso decora um calçadão com 
pouca manutenção e que ainda 
carrega três tipos de pavimento. Mas 
nem tudo está perdido. Foram 
colocadas  l ixeiras  novas ,  foi 
restaurada a iluminação no calçadão e 
implantada no caminho da santinha. 
O corte e a limpeza são realizados 
com certa regularidade. Infelizmente 
é só isso de bom!
Existem alguns projetos sendo 

Memórias da cidade

Saiu no jornal há setenta anos

Sociedade Amigos de 
Torres
Em 15 de Novembro de 1949 
o jornal O Torrense 
noticiou a finalização da 
p r i m e i r a  e t a p a  d a 
construção do prédio da 
SAPT.
“Segundo nos informou o 
Sr. Plínio Kroeff, 
presidente da SAPT, e 
m e s m o  e m  f a c e  d e 
adiantamento que se 
encontra as obras, ainda 
este ano será inaugurado 
três pisos dos nove a 
serem construídos. Para 
essa inauguração está 
sendo elaborado um vasto 
p r o g r a m a  d e 
festividades.”

Saiu no jornal há setenta anosSaiu no jornal há setenta anosSaiu no jornal há setenta anos

TORRE DO RELÓGIO - PRAGA

aplicados na cidade, como os 
canteiros centrais da avenida 
Barão do Rio Branco. Este 
projeto, em especial, reflete o 
pouco compromisso com o futuro 
da cidade por parte dos gestores. 
Vou explicar melhor.
Sei que é um belo projeto e que 
está sendo executado até com uma 
certa rapidez. Porém, ele não é um 
projeto para o futuro, é um projeto 
para o passado. Esclareço. Este 
seria ideal para a cidade como ela 
era há pelo menos 20 anos. Hoje 
ela precisaria de algo bem mais 
moderno e direcionado para os 
próximos 20, 30 ou 40 anos.
Não parece haver um plano para 
mobilidade urbana neste projeto, 
nem mesmo um modelo para 
facilitar o fluxo de carros ou 
pessoas na área central da cidade. 
Nem os antigos postes de madeira 
foram totalmente trocados ou 
retirados. Torres se prepara para o 
passado onde os fios e postes 
continuam a nos puxar para o 
início do século XX.
Enfim, não estamos fazendo 
planos, estamos executando os 
planos feitos ou pensados pelos 
administradores do passado, da 
era Picoral, Severiano ou Pacheco. 
Sem visão de futuro estamos 
fadados a sempre reagir, nunca a 
proagir!

NEM TUDO QUE PARECE, REALMENTE É!

FotoRevelada

A b a n d o n a d o  n a  b a i x a 
temporada, lembrado na alta, 
esquecido na baixa, admirado na 
a l t a ,  des t ru ído  na  ba ixa , 
reformado na alta, fechado na 
baixa e reaberto na alta.
Essa é a sina da antiga sede da 
SAPT ou Bar do Abrigo!
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